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editorial

La Demanda Marítima Boliviana presentada por el Estado Plurinacio-
nal ante la Corte Internacional de Justicia, con sede en La Haya, es, a 

todas luces, la medida más importante de la política exterior de Bolivia, 
desde la fundación de la República. Los antecedentes llevan a recordar 
destacadas acciones diplomáticas, también relacionadas con la exigencia 
nacional para lograr una salida soberana al Pacifico. Sin embargo, aque-
lla  es la más importante, pues como un país pacifista, pedimos que el 
más alto tribunal de justicia dicte la obligación de negociar.

Tras el primer paso dado en 2013, los bolivianos hicimos conocer nues-
tras razones históricas, legales y pacíficas para acceder, por la vía de la 
negociación, al océano Pacífico bajo los principios de soberanía. Eso es 
lo que ha sido demostrado en La Haya, donde el equipo jurídico boliviano 

hizo conocer al mundo cómo actúa, cómo 
traba y cómo se niega Chile a la justicia.

Afectados por las frecuentes derrotas 
militares y diplomáticas que hemos sufri-
do desde la fundación y concentrados ge-
neralmente en la agenda interna, deter-
minada por las crisis institucionales y las 
necesidades economícas, los bolivianos 
nos habíamos acostumbrado a reaccionar 
frente a la iniciativa del vecino. Habíamos 
llegado a la conclusión de que nuestras 

condiciones son inferiores frente a las que exhibían los otros actores del 
vecindario regional. Padecíamos de una enfermedad que parecía congé-
nita y, para mal de males, crónica.

En ese contexto, el Presidente del Estado Plurinacional de Bolivia, Evo 
Morales, conformó un equipo boliviano, para preparar la batalla jurídica, 
para difundir los argumentos de la causa nacional en el mundo, con la 
participación de dos expresidentes del país: Carlos Mesa y Eduardo Ro-
dríguez. Abogados de tres nacionalidades respaldaron al equipo jurídico. 
Y todos ellos recibieron el apoyo moral de los bolivianos, sin condiciona-
miento alguno. Como sabemos, el mar es uno de los pocos temas de Es-
tado que cuenta con la militancia general, sin discrepancias partidarias.

En ese contexto, es importante plantear la necesidad de que esta opor-
tunidad sea apreciada para que, más allá de la posición ideológica y polí-
tica, se genere un periodo de convergencia para concentrar los argumen-
tos, documentos y testimonios que se sumen a la Demanda Marítima que 
será defendida, en el caso de que La Haya se declare competente.

Se ha abierto un periodo en el que los enconos políticos internos no in-
tervienen; por el contrario, se aguarda con expectativa la respuesta de La 
Haya. Ha sido una experiencia gratificante palpar en carne propia que los 
bolivianos podemos unirnos, al margen de nuestras diferencias.

Convergencia histórica

GEnEREMoS un PERIoDo 

DE ConvERGEnCIA PARA 

ConCEnTRAR ARGuMEnToS, 

DoCuMEnToS, TESTIMonIoS 

quE SE SuMEn A LA DEMAnDA 

MARíTIMA En LA HAYA.

ACLARACIón

Sobre un artículo de la anterior edición
En su edición de abril, la revista oxígeno publicó un artículo sobre la falta de 
autoridad en el hogar, cuya autora es la señora Alejandra Rodríguez, terapeuta 
infantil. En la edición de la nota, incurrimos en el uso de algunos términos que 
afectaron el sentido del artículo. Pedimos disculpas a la señora Rodríguez y a 
nuestros lectores. Agradecemos su comprensión.
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El modelaje, la 

televisión, el canto y 

el teatro son las pasiones de 

Claudia Arce. La ex Miss 

Bolivia no se considera 

periodista, pues no 

estudió para ello. La 

hermosa presentadora 

de televisión nació 

en Chuquisaca y 

actualmente estudia 

Administración de Empresas.

Texto: César F. Sánchez C.
Fotos: xxervrvrvrvrvrr

“ Mi querida Boli-
via, gracias por 
darme el honor 
de representarlos, 
de ser su voz. Des-
de hoy en adelante 
cada paso que dé 
será para llevar el 

nombre de Bolivia muy en alto”, esas 
fueron sus primeras palabras tras 
ser coronada como Miss Bolivia el 

jueves 21 de mayo del 2009.
Con lágrimas en sus ojos y 

una enorme sonrisa se coloca-
ba la corona y la banda que 

la acreditaban como la 
mujer más hermosa 

del país. 
Hoy, más de 

cuatro años des-
pués, Claudia Arce 
Lemaitre es pre-

sentadora de ATB 
noticias y de Viva la 

Mañana. “La pasión que los periodis-
tas demuestran por su trabajo me hace 
sentir llena de vida”, asegura.

Ella no se considera periodista, 
pues no estudió ninguna carrera re-
lacionada a este oficio. “Yo no soy pe-
riodista como tal, no estudié para 
ello, y decir que lo soy sería desme-
recer todo el trabajo y esfuerzo que 
realizan las personas que sí lo son”.

Claudia nació en Chuquisaca y 
fue en su ciudad natal donde se le 
presentó la oportunidad de subirse 
por primera vez a una pasarela. A sus 
17 años participó en un desfile de be-
neficencia que organizó el Instituto 
psicopedagógico San Juan de Dios, 

Claudia 
Arce

DE MISS BoLIVIA A LA pAnTALLA CHICA
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donde trabajaba como voluntaria. 
Ahí comenzó su aventura en el mun-
do del modelaje.

El año 2009 se consagró como la 
mujer más hermosa de su depar-
tamento y de su país, al coronarse 
como Miss Chuquisaca y, después, 
como Miss Bolivia. Un regalo espe-
cial que ella dio a su ciudad natal en 
el año de su bicentenario, pues fue 
la primera vez que una representan-
te de la Capital del Estado alcanzaba 
este título de belleza.

“Ganar el Miss Bolivia el 2009 fue 
una gran experiencia. Me ayudó a re-
forzar mi inteligencia emocional y 
me abrió muchas puertas “, asegura.  

Un año después, el 2010, repre-
sentó al país en el certamen de Miss 
Universo. Evento que se llevó a cabo 
en las Vegas, Estados Unidos. En 
aquel evento, Claudia lució el traje tí-
pico de la cultura jal’ka y otros dise-
ños exclusivos.

 A pesar de ser una de las favoritas 
para llevarse la corona, no quedó en-
tre las finalistas.

Fue la Red ATB, la casa televisiva 
que le dio la oportunidad para traba-
jar en la televisión. Claudia aún tiene 
muy presente a las personas que le 
dieron el impulso para entrar a este 
nuevo mundo.

Sandra Coscio, Marcelo Hurtado, 
Luis Nemtala, Gladys Vedia, Jaime 
Iturri y Thania Sandoval, son algu-
nas de las personas que ella recuerda 
y reconoce como sus mentores.

Esta es la conversación que la ex 
Miss Bolivia tuvo con Oxígeno.

¿Cómo  y dónde fue tu infancia? 
Tuve una infancia hermosa, llena de 
aventuras gracias a mis 13 primos. 
La disfruté en Sucre y La Paz 

¿Cómo fue que empezaste tu carrera 
en el modelaje?
Cuando tenía 17 años, trabajaba 
como voluntaria en el Instituto psi-
copedagógico San Juan de Dios en 
Sucre. Hasta que una vez se realizó 
un desfile de beneficencia y me pidie-
ron que participe. Esa fue mi prime-
ra vez en el modelaje, pero empecé a 
trabajar como modelo solo después 
de haber ganado el Miss Bolivia.

Claudia fue la primera Chuquisaqueña 
Coronada Como miss Bolivia, 
representó al país en el miss universo
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Claudia 
Arce Lemaitre
Fecha de 
nacimiento: 4 de abril 
de 1991 en Chuquisaca, 
Bolivia.
Estatura: 1.73 mts.
Padre: Marcelo Arce
Madre: Denise Lemaitre 
(+)
Hermano: Mateo Arce 
Lemaitre
En pareja con Franz 
Molina
Idiomas: Español, 
Ingles y Alemán
Títulos: Miss 
Bolivia 2009, Miss 
Chuquisaca 2009

Fuiste Miss Bolivia, ¿qué sientes al 
recordar ese momento?
Fue una gran experiencia, de cierta 
forma me ayudó a reforzar mi inteli-
gencia emocional,  obviamente tam-
bién me abrió muchas puertas 

¿Cómo se da el salto de las pasare-
las al periodismo?
De ser modelo, de pronto co-
mencé a presentar eventos, y 
una cosa me llevó a la otra. 
Hice una prueba para la 
red ATB y quedé contra-
tada para conducir los 
noticieros en Sucre.  Así 
fue como todo comenzó 

¿Quién te dio tu primera 
oportunidad en el mundo 
del periodismo?
El impulso para ingre-
sar a ATB me lo 

dio Sandra Coscio.  La oportunidad 
Marcelo Hurtado y Luis Nemtala y 
me encaminaron en la labor como 
tal Gladys Vedia, Jaime Iturri y Tha-

nia Sandoval.

¿Prefieres presentar las no-
ticias o hacer cobertura?

En realidad, prefiero es-
tar en set, sin importar el 

tipo de programa. 

¿Qué es lo mejor de ser 
periodista?
No me atrevería a de-
cir que soy periodis-
ta,  yo no soy perio-
dista como tal, no 
estudié para ello, y 
decir que lo soy se-
ría desmerecer todo 
el trabajo y esfuer-
zo que realizan las 
personas que lo 
son.
 Yo, simplemente, 
tengo la oportuni-
dad de trabajar con 
ellos y te puedo ase-
gurar  que  la pa-
sión que demues-
tran por su trabajo 
me hace sentir llena 
de vida.

¿Qué tan importan-
te es la belleza 
para llegar a ser 
presentadora 
de televisión? 

¿Qué otras cua-
lidades se debe 

tener?
Los programas son 

un producto y como 
todo producto deben ser 

atractivos para el consu-
midor, así que considero 

que la belleza puede ser una 
variable a tomar en cuenta, 

pero no la más importante.
Existen cualidades como la 

constancia, el temple, capaci-
dad de análisis y compromiso 
con la sociedad que hacen que 
una cara bonita no sea solo 
un flash en una temporada de  
programa de tv.

“yo no soy 
PErIodIsTA, PEro 
LA PAsIón 
quE ELLos 
dEMuEsTrAn 
ME HACE sEnTIr 
LLEnA dE 
vIdA”
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El modelaje y la televisión no 
son las únicas facetas de Claudia 
Arce Lemaitre. La hermosa con-
ductora de ATB Noticias y Viva 
la Mañana también disfruta del 
canto y el teatro.

La ex Miss Bolivia fue integran-
te de la Sociedad Coral Boliviana y 
de la Academia Nacional de Canto.

También se destacó como es-
tudiante. Ha obtenido los primeros 
lugares en competiciones nacio-
nales de Física, Química, Astrono-
mía y Astrofísica, celebradas entre 
el 2005 y el 2007. Claudia ganó 11 
certificados y tres medallas.

Actualmente, estudia la carrera 
de Administración de Empresas en 
la Universidad del valle (Univalle); 
aunque al principio, decidió estu-
diar Ingeniería Industrial.

Dejó la carrera de Ingeniería 
Industrial, en la Universidad San 
Francisco Xavier de Chuquisaca, 
por un año, debido a sus respon-
sabilidades como Miss Bolivia.

Fue el año 2011, cuando reto-
mó los estudios, esta vez en su ac-
tual carrera universitaria. Ella con-

fiesa que le gustan los negocios, el 
marketing y la publicidad.

No practica ningún deporte, 
pero asiste continuamente al gim-
nasio. A pesar de que no le gusta 
el fútbol, apoya al equipo que re-
presenta a su departamento natal, 
Universitario de Sucre.

¿Qué otras actividades disfrutas 
realizar?
Disfruto el canto y el teatro.

¿Qué es lo que más disfrutas 
hacer?
Cantar

¿Cantas en algún espectáculo o 
academia?
Hago teatro musical. Estuve en 
Broadway shows Bolivia y ahora 
estoy en FyF Arte 

¿Practicas algún deporte? 
No, solo asisto al gimnasio 

¿Hincha de qué equipo?
No soy fanática del fútbol. Pero, 
cuando toca apoyar, apoyo al 

equipo de mi tierra, Universitario 
de Sucre

¿Si pudieras elegir un lugar de 
La Paz, cuál sería y por qué?
La calle San Francisco,  porque es 
un lugar donde lo mítico convive 
con lo religioso y no importa de 
dónde vengas o a dónde vayas, 
siempre eres bien recibido.

¿Y un lugar de Bolivia? 
Sucre, porque mi corazón perte-
nece a esa ciudad. Es una de las 
ciudades más bellas del mundo y 
es un  patrimonio intangible de la 
humanidad. 

¿Qué objetivos futuros tiene 
Claudia Arce?
Espero tener la oportunidad de 
explorar nuevos formatos en la 
televisión, terminar mis estudios y 
concretar proyectos personales.

¿Cómo está tu vida sentimental? 
Muy tranquila. Sí, tengo novio, ya 
hace más de tres años, su nombre 
es Franz Molina 

El canto y el teatro, sus otras pasiones
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7 hitos 
de la IglesIa 
en la hIstorIa
La independencia; el descubrimien-
to de nuevas tierras; la Revolución 
del 52; el fin de la etapa dictatorial; 
y la mediación en conflictos socia-
les son momentos que contaron 
con la participación de la Iglesia 
Católica.

Reportaje
bOlivia

Texto: César F. Sánchez C.
Fotos: abi

C on el objetivo de 
llegar al extremo 
oriental de Asia y 
así abrir una nueva 
ruta para el comer-
cio desde Europa, el 
3 de agosto de 1492 
partía del Puerto de 

Palos, España, Cristóbal Colón. 
Dos meses y nueve días después, 

el 12 de octubre, Colón desembar-
caba, sin saberlo, en una de las islas 
Bahamas. Hasta el día de su muerte 
estuvo convencido de haber desem-
barcado en el continente asiático. A 
partir de ese momento, paulatina-
mente, el Imperio español y el Impe-
rio portugués, entre otros, conquis-
taron y colonizaron una gran parte 
del territorio americano.

En esta expansión, el Imperio es-
pañol -que fue el que conquistó el 
territorio que hoy es Bolivia- tam-
bién trajo consigo el catolicismo, la 
religión que hasta hoy identifica a la 
mayoría de la población boliviana y 
latinoamericana.

“La iglesia existe desde antes de 
que exista Bolivia. Los españoles, 
a  su llegada, fundaron las diócesis 
en todo el continente americano. La 
primera en Bolivia fue la de Char-
cas, en Sucre”, asegura el Padre rec-
tor del seminario San Jerónimo de 
La Paz, Waldo Rivera.

Tras su llegada, el catolicismo 
rechazó inmediatamente la religio-
sidad indígena, a la que llegó a con-
siderar pagana. 

“Hubo unas campañas en el si-
glo XVI que se llaman las campa-
ñas de erradicación de la ideología. 
Sin embargo, las comunidades que-
chuas, aymaras, etc, han tratado 
de mantener su propia idiosincra-
sia religiosa”, asegura el sacerdote 
Agustino Hans van den Berg.

La llegada de la Iglesia Católica a 
nuestro territorio es uno de los mo-
mentos más importantes de nues-
tra la bolivianidad, pues esta ins-
titución se convertiría en un actor 
clave en la construcción del país. 
Este es el primer hito, de algunos 
identificados en la historia de la 
Iglesia y su presencia en el país.
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La independencia divide la Iglesia
Durante el siglo XVII, Bolivia -llama-
da el Alto Perú- formaba parte del Vi-
rreinato  del Río de La Plata. El año 
1809, La Paz y Chuquisaca se suble-
vaban contra los conquistadores y se 
declaraban independientes del do-

minio español. 
Años después, 

con las campañas li-
bertadoras de José 

de San Martín y 
Simón Bolívar 

se empe-
z a b a n 

a consumar las acciones y victorias 
criollas de los países sudamerica-
nos. La Batalla de Ayacucho, librada 
el 9 de diciembre de 1824, fue la que 
consolidó la emancipación de estos 
países.

Luego del triunfo de Ayacucho, el 
9 de febrero de 1825, el Mariscal Su-
cre convoca a todas las provincias 
alto peruanas para reunirse en un 
congreso que debía decidir el desti-
no de la Nación. En julio de ese año 
la Asamblea, presidida por Mariano 
Serrano,  sesionó en Chuquisaca y el 
6 de agosto de 1825 fue declarada la 
Independencia de Bolivia.

“En las guerras de independen-
cia que ha habido en nuestro con-
tinente, se ha visto que una buena 
parte de la Iglesia, no solo en Boli-
via, sino también en otros países, es-
taba más afianzada con el régimen 
español. Por otro lado, había otros 

que se identificaban con la causa de 
la independencia”, aseguró Van den 
Berg.

El sacerdote Agustino Hans Van 
den Berg y el padre Waldo Rive-
ra, coincidieron en que la posición 
“neutral” de la Iglesia favoreció la de-
claración de Independencia de nues-
tro país. “Principalmente porque no 
se encontró en ella una imagen ofi-
cial de oposición a la independencia 
del país”, agregó.
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Sin embargo, una vez declara-
da la independencia boliviana, 
la Iglesia quedó debilitada. “La 
mayoría de los sacerdotes que se 
identificaban con la Colonia es-
pañola dejaron el país. La Iglesia 
se debilitó y varias órdenes reli-
giosas, como por ejemplo la mía, 
desaparecieron por esta causa”, 
afirmó el sacerdote Agustino.

Mediación en la revolución del 52
El 9 de abril de 1952 culminó el pro-
ceso revolucionario que comenzó 
después de la derrota de Bolivia en 
la Guerra del Chaco. Además, en 
1950 el país había duplicado el ta-
maño de su población, que seguía 
siendo predominantemente rural. 
La agricultura estaba concentrada 
en manos de grandes terratenientes 
y la minería en poder de los denomi-
nados “Barones del estaño”.

Es así que en 1952 el grupo de 
intelectuales conformado, entre 
otros, por Carlos Montenegro, Au-
gusto Céspedes, Armando Arce, 
Víctor Paz Estenssoro y José Cua-
dros Quiroga, al que luego se unie-
ron Walter Guevara y Hernán Siles 
Zuazo, logró la alianza de clases 
para derrotar al superestado mi-
nero de la época. Para consolidar 
este proceso, además se estable-
cieron otras medidas como la na-
cionalización de las minas, la re-
forma agraria y de educación y el 
derecho al voto universal.

“Sin la mediación de la Iglesia no 
hubiera podido ser posible la Revo-
lución de 1952”, asegura el exminis-
tro de Finanzas, Flavio Machicado.

Según el exministro, la Iglesia fue 
la mediadora para establecer el diá-
logo entre el ejército boliviano y las 
fuerzas del movimiento revolucio-
nario. “Sin esa mediación, el ejérci-
to hubiera cometido una masacre”, 
asegura Machicado.

Sin embargo, y tal como ocurrió 
en la independencia de país, la Igle-
sia volvió a tener diferencias respec-
to a su participación. “En el área ru-

Las misiones evangélicas de la 
Iglesia en tierras bajas
“La reconstrucción de la Iglesia ha 
sido muy lenta”, aseguró Van den 
Berg. En 1839 empezó la reconstruc-
ción de la Iglesia, el franciscano An-
drés Herrero recibió el permiso del 
Gobierno para evangelizar a los pobla-
dores de las tierras bajas del país.

Para lograr su objetivo, trajo a frai-
les franciscanos que cumplirían con 
este propósito creando “Colegios de 
Propaganda Fide”, que eran colegios 
para propagar la fe. Fueron creados en 
La Paz, Cochabamba y Tarija. 

Los viajes de los misioneros fran-
ciscanos permitieron descubrir nuevos 
territorios y conocer más de las cultu-
ras existentes en estos lugares. 

“La iglesia había llegado a muchas 
poblaciones que el Gobierno no había 
llegado, es por eso también que el Go-
bierno se ha basado en los registros 
de la Iglesia para poder indicar las po-
blaciones”, afirmó Waldo Rivera.

Las misioneros, convertidos en 
explorados, redescubrieron, entre 
muchos otros, a Yacuma, la llamada 

Cachuela Esperanza, Tumupasa, Ixia-
mas y San Buenaventura. Además, 
ayudaron a descubrir el yacimiento 
de sodalita del cerro Sapo, provincia 
Ayopaya, explotada en época colonial 
como piedra preciosa; y el yacimiento 
de selenio de Pacajake (Colquechaca). 
Los misioneros franciscanos aporta-
ron, también, al conocimiento de la 
chiriguanía, Chiquitos y Moxos.

Para Van den Berg, uno de los mi-
sioneros más destacados fue Nicolás 
Armentia, que llegaría a ser Arzobispo 
de La Paz. Entre sus viajes se destaca 
el que realizó a Tumupasa, Ixiamas y 
San Buenaventura para evangelizar a 
los pueblos araonas y pacaraguas.

“La Iglesia siempre ha servido al 
país. Como en la exploración y defini-
ción de su territorio o en el reconoci-
miento de sus pueblos indígenas en 
las tierras bajas, que todavía vivían en 
un estado primitivo. Más adelante ya 
ha tenido una labor importantísima en 
educación y salud, que en parte aún 
se conserva”, afirmó Van den Berg.

ral los sacerdotes y representantes 
de la Iglesia estaban de acuerdo con 
la independencia del país, pero en 
la ciudad la Iglesia estaba en con-
tra por esta relación con la Colonia”, 
aseguró Waldo Rivera.

La Iglesia se opuso a la dictadura
Desde 1964 hasta 1982 Bolivia vivió 
una etapa marcada por los gobier-
nos militares, dictaduras y conti-
nuos golpes de Estado. 

Durante esta etapa, el país tuvo 
nueve gobiernos militares. Uno de 
los más recordados fue el de Hugo 
Bánzer Suárez, que se dio desde 
1971 hasta 1978. 

“Aunque la Iglesia no puede com-
prometerse, ni identificarse con sólo 
un grupo social, hay que reconocer 
que en la dictadura se ha identifica-
do con la gente perseguida y exilia-
da”, afirma el sacerdote Agustino 
Hans Van den Berg.

Por su parte, el Padre rector del 
seminario  San Jerónimo  de La Paz 
asegura que “la Iglesia ha denuncia-
do la dictadura y eso le ha valido la 

la iglesia católica 
evitó una 
masacre 
durante la 
revolución de 1952 
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Hoy hay una tensa 
relación entre el 
Estado y la Iglesia
“El Estado no tiene un respeto reverencial 
a la Iglesia y la Iglesia tampoco se queda 
de brazos cruzados, cuando hay que de-
nunciar algo, denuncia y cuando tiene que 
aplaudir algo, también lo hace”, con esas 
palabras explicó la tensa relación que, en 
la actualidad, tiene el Gobierno y la Iglesia 
Católica.

Los especialistas consultados por Oxí-
geno coincidieron en que la actual relación 
que tiene la Iglesia con la política boliviana 
no es la misma que la de años atrás. 

“Un Estado laico, como es hoy Bolivia, 
no obedece consignas religiosas, pero 
tampoco puede ser sordo a las voces re-
presentativas de la sociedad en todos los 
campos”, señala el investigador Francesco 
Zaratti.

Esta tensa relación se explica, según 
opina el sacerdote Agustino Hans Van den 
Berg, en que “el partido oficialista tiene 
cierto miedo por la Iglesia, porque la Igle-
sia todavía es capaz de decir qué es correc-
to y qué no”.

Waldo Rivera, por su parte, advirtió que 
se corre el riesgo de ser un Estado laicis-
ta, es decir, un Estado en que se persigue y 
niega a la religión.

“Puede existir un riesgo de caer en un 
Estado laicisista, pero creo que con los úl-
timos acontecimientos, como la llegada del 
Papa se puede empezar a trabajar por un 
mismo objetivo: el bien de las personas”.
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tortura, por ejemplo, a Luis Espinal 
y a muchos otros sacerdotes”.

Ambos historiadores consulta-
dos por Oxígeno coincidieron en re-
saltar la imagen del Arzobispo de La 
Paz, Jorge Marrique, que siempre 
“luchaba donde veía una verdadera 
injusticia”. “El Palacio le tenía mie-
do”, afirmó el sacerdote Agustino 
Ven den Berg.

Asimismo, la influencia de la 
Iglesia en la época dictatorial bo-
liviana se evidenció en los discur-
sos e, incluso, amenazas que se 
lanzó a los gobiernos de turno. 
“Incluso se amenazó con poner 
en paréntesis las celebraciones 
de la Misa, esto iba a generar una 
respuesta y reacción del pueblo”, 
afirmó Rivera.

“Todas las dictaduras son terri-
bles y la Iglesia nunca puede estar de 
acuerdo con eso”, complementó Van 
den Berg.

Iglesia, mediadora en democracia
“La iglesia siempre ha abogado por 
la democracia y ha participado en  
el proceso de democratización de 
nuestro país”, aseguró el sacerdote 
Agustino Hans Van den Berg.

Después de que Bolivia viviera 
nueve gobiernos militares y 18 años 
de dictadura, a fines de septiembre 
de 1982, el gobierno llama a un Con-
greso y el 5 de octubre de ese mis-
mo año elige por mayoría absoluta 
a Hernán Siles  como presidente y a 
Jaime Paz Zamora como vicepresi-

tintos sectores sociales, buscando 
resolver los problemas. 

“La Iglesia en muchos casos es 
reconocida como la instancia de 
mayor confianza para la población. 
Entonces, muchas veces ha sido lla-
mada para intermediar en algún 
conflicto”, aseguró Van den Berg.

Waldo Rivera, por su parte, ase-
guró que “el ámbito político no está 
fuera del accionar de la Iglesia”, pero 
reconoció que de manera indirecta, 
“mediante los creyentes católicos 
que están en esas esferas, entonces 
cuando ambas partes solicitan esa 
mediación, la Iglesia lo hace porque 
es  una Iglesia para todos, gobernan-
tes y gobernados”.

Van den Berg, sin embargo, afir-
mó que la Iglesia no debería actuar 
como mediadora de conflictos ya 
que “no es uno de sus roles o papeles 
reconocidos”.

“Se debe mediar por medio de al-
guna persona que puede ser recono-
cida como persona de la Iglesia, pero 
que no represente oficialmente a la 
Iglesia”, sentenció. 

el Arzobispo de 
lA pAz, Jorge 
MAnrrique, erA 
teMido por su luchA  
contrA lA inJusticiA

el sAcerdote  
luis espinAl 
fue torturAdo y 
AsesinAdo
dente. Cinco días después, un 10 de 
octubre fueron posesionados y die-
ron inicio a la era democrática que 
vive hoy Bolivia.

En la era democrática que vive el 
país, la Iglesia tuvo un papel de me-
diación entre el Gobierno y los dis-
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viano ante La Haya, Eduardo Rodrí-
guez Veltzé, a la Embajada de Bolivia 
en Holanda para hacer las evaluacio-
nes. Las instalaciones de la sede di-
plomática se convirtieron en el cen-
tro de operaciones para preparar, a 
puertas cerradas, la última partici-
pación boliviana del día siguiente. 

No participó del encuentro el res-
to de la delegación nacional, com-
puesta por excancilleres, embajado-
res, legisladores, entre otros, porque 

El jueves 7 de mayo 
por la tarde, luego de 
escuchar la réplica 
chilena de una hora 
y media en la segun-
da ronda de alegatos 
en el Palacio de la 
Paz, el español Anto-

nio Remiro Brotóns, el iraní Payam 
Akhavan y los franceses Mathias 
Forteau y Monique Chemillier–Gen-
dreau acompañaron al agente boli-

Política
diPlOmacia

El Equipo para 

La Haya,
la génEsis

se decidió que lo hagan sólo los ju-
ristas que iban a intervenir en la ré-
plica a Chile. La reunión de trabajo 
entre el agente boliviano y los cuatro 
expertos internacionales fue exten-
sa. Concluyó una hora antes que co-
mience la participación boliviana en 
la Corte, 60 minutos fueron suficien-
tes para retornar al hotel y alistarse 
para su presentación.

La preocupación invadió a algu-
nos miembros de la delegación bo-
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liviana que no participaron del en-
cuentro. Temían que el sueño cobre 
factura a los juristas en plena sesión 
de alegatos. Sin embargo, la lucidez 
de las intervenciones fue destacada 
al finalizar la participación bolivia-
na, en el momento de evaluación en 
la embajada. Los agradecimientos 
llovieron, pero los expertos fueron 
cautos y pidieron esperar la decisión 
que asuma la Corte, dentro los pla-
zos prudenciales. 

La génesis
El 23 de marzo de 2011, Día del Mar, 
Bolivia recordaba 132 años de en-
claustramiento. En esa jornada, el 
país dio a conocer su intención de 
desafiar a más de un siglo de histo-
ria. El Gobierno decidió dar un giro 
a la estrategia marítima basada has-
ta entonces en el diálogo directo con 
Chile, en difundir el reclamo cente-
nario en congresos internacionales, 
en buscar la mediación internacio-

TexTo: Armando Quispe Barra
foTo: AFKA

en 1920, Bolivia acude por primera vez a 
un organismo internacional para lograr 

su reintegración marítima, fue a la 
Liga de las Naciones, antecvesora de la 

organización de Naciones Unidas (oNU).

nal y el apoyo del Perú, acciones que 
no dieron resultados.

El presidente Evo Morales apro-
vechó ese miércoles su discurso en 
la plaza Eduardo Abaroa para anun-
ciar que “la lucha por nuestra rei-
vindicación marítima, lucha que ha 
marcado nuestra historia por 132 
años, ahora debe incluir otro ele-
mento fundamental: el de acudir 
ante los tribunales y organismos in-
ternacionales, demandando en de-
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recho y en justicia, una salida libre y 
soberana al océano Pacífico”.

El litigio entre Chile y Perú duran-
te 2008 y 2010 fue un antecedente de 
relevancia para el Estado Plurinacio-
nal. Ese escenario motivó a Bolivia 
a analizar la posibilidad de acudir 
también ante La Haya en busca de 
justicia. Con ese fin, creó la Direc-
ción Estratégica de Reivindicación 
Marítima (Diremar), que llevó ade-
lante todo el trabajo para demandar 
a Chile el 24 de abril de 2013.

Si bien el juicio Chile–Perú no le 
competía a Bolivia, el Gobierno na-
cional decidió hacer el seguimien-
to al caso, debido a que existía un 
elemento que llamó la atención. El 
equipo jurídico chileno hizo men-
ción a una de las tantas promesas de 
entregar un acceso al mar al país al 
norte de Arica, tocó el denominado 
“Abrazo de Charaña” de 1975. 

“Bolivia pidió en julio de 2011 
tener acceso al expediente perua-
no–chileno. Me tocó acceder a ese 
expediente, fui comisionado por el 
Gobierno boliviano todavía en mi 
calidad de cónsul general de Bolivia 
en Chile. Accedimos al documento 

El 23 dE marzo dE 2011, Bolivia dio a 
conocEr su intEnción dE dEsafiar a 
más dE un siglo dE historia
y en ese entonces conocí en La Haya 
al abogado español Antonio Remi-
ro Brotóns”, comenta el excónsul en 
Chile, Walker San Miguel.

Algo que llamó la atención al país 
–comenta San Miguel– es que el ju-
rista español siempre fue partida-

rio para que La Haya conociera una 
demanda boliviana. Esa posición ya 
lo había mencionado en varios foros 
y seminarios años antes que el Go-
bierno decidera contratarlo. 

Con ese antecedente, Diremar 
optó, en 2011, por acordar los servi-
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Liga de las Naciones, el fracaso
No es la primera vez que Bolivia acude a 
un organismo internacional para lograr 
su reintegración marítima. El 1 de no-
viembre de 1920, Bolivia decidió dejar a 
un lado las negociaciones directas con 
Chile y acudió a la Liga de las Naciones, 
antecesora de la Organización de Nacio-
nes Unidas (ONU), para resolver el dife-
rendo marítimo.

La gestión llevada hasta la Liga no 
era una demanda judicial, sino una soli-
citud política para que esa organización 
pueda mediar, intervenir en el caso y 
recomendar a las partes para que inicien 
negociaciones para dar a Bolivia una sa-
lida al mar.

“Bolivia invoca 
al artículo decimo 
noveno del Tratado 
de Versalles, para 
obtener de la Liga 
de las Naciones la 
revisión del Tratado 
de Paz firmado en-
tre Bolivia y Chile 
el 20 de octubre de 
1904”. Esa fue la 
solicitud hecha en 
aquel entonces a la 
asamblea interna-
cional.

La solicitud bo-
liviana contaba con 
cuatro pilares: “La violencia bajo la cual 
fue impuesto el Tratado”, “la inejecu-
ción por parte de Chile de algunos pun-
tos fundamentales del Tratado que esta-
ban destinados a asegurar la paz”, que 
“este estado de cosas constituye una 
amenaza permanente de guerra. Una 
prueba de ello es la actual movilización 
de grandes cuerpos de ejército que hace 
Chile sobre la frontera Boliviana a pesar 
del estado de paz existente entre estos 
dos países” y  “como consecuencia del 
Tratado de Paz de 1904, Bolivia se ha 
convertido en un país absolutamente 
mediterráneo y privado de todo acceso 

al mar”.
Bolivia acudió ante la Liga de las Na-

ciones tomando como base el artículo 19 
del tratado de Versalles que a la letra es-
tablece: “La asamblea puede, de tiempo 
en tiempo, invitar a los miembros de la 
sociedad a proceder a un nuevo examen 
de los tratados que hubieran llegado a 
ser inaplicables, así como de las situa-
ciones internacionales cuyo manteni-
miento podría poner en peligro la paz 
del mundo”.

La delegación boliviana estuvo con-
formada en ese entonces por el poeta 
Franz Tamayo, el empresario minero Fé-

lix Avelino Aramayo 
y Florián Zambrana. 
Sin embargo, el con-
texto internacional 
para Bolivia no era 
favorable debido a 
que no se preparó el 
lobby diplomático 
necesario. La dele-
gación de Chile, que 
estaba dirigida por 
Antonio Huneeus, 
respondió ante la 
acción boliviana con 
el planteamiento de 
la incompetencia de 
la Liga para revisar 
tratados. 

Ante ese ambiente, provocó que Bo-
livia postergara hasta la Segunda Asam-
blea de la Liga de las Naciones que co-
menzó sesiones el 6 de agosto de 1921. 
El equipo boliviano estuvo conformado 
por Víctor Aramayo y Demetrio Canelas y 
puso en marcha la estrategia nacional. 

La Liga de las Naciones designó una 
comisión de tres juristas para que infor-
mara sobre las atribuciones de la Asam-
blea. Esa comisión definió: “Que tal 
como ha sido presentada la demanda de 
Bolivia, es inadmisible, porque la Asam-
blea de la Liga de las Naciones no puede 
modificar por sí misma ningún pacto”.

cios del experto internacional para 
que pueda ayudar a definir si Bolivia 
podía acudir ante la Corte Interna-
cional de Justicia. Eso motivó a que 
el abogado visitara La Paz en sep-
tiembre de ese año.

Al trabajo de Remiro Brotóns 
se sumó su colega Rosa Riquelme, 
ambos fueron los responsables de 
aportar al trabajo del entonces di-
rector de Diremar y ahora embaja-
dor del país ante la Unasur, Rubén 
Saavedra; el entonces presidente de 
la Cámara de Diputados y ahora pro-
curador general del Estado, Héctor 
Arce, y Walker San Miguel, en aque-
lla oportunidad Cónsul boliviano en 
Chile.

Los protagonistas
Ese núcleo de trabajo fue fortaleci-
do dos años después. El Gobierno 
nacional añadió, en abril de 2013, 
a dos protagonistas nacionales, los 
expresidentes Eduardo Rodríguez 
Veltzé, como Agente ante La Haya, y 
a Carlos D. Mesa, como vocero inter-
nacional de la demanda marítima, 
quienes fueron excluidos 24 meses 
antes de juicios de responsabilida-
des planteados por el gubernamen-
tal Movimiento Al Socialismo (MAS) 
del presidente Evo Morales.

Con el trabajo concluido, Bolivia 
acudió ante la Corte Internacional 
de Justicia de La Haya el jueves 24 
de abril de 2013. Si bien el anuncio 
fue dado el miércoles 23 de marzo de 
2011 por el presidente Evo Morales, 
el país se tomó dos años para elabo-
rar la demanda en busca de un fallo 
que obligue a Chile a negociar un ac-
ceso soberano al océano Pacífico a 
favor del Estado Plurinacional.

Con la designación de Rodríguez 
y el contexto abierto por el inicio del 
litigio, el equipo boliviano comen-
zó una nueva etapa. En ese proce-
so, el país optó por contar con nue-
vas incorporaciones como Monique 
Chemillier–Gendreau, Payam Akha-
van, Mathias Forteau, y los ingleses 
Vaughan Lowe y Amy Sander.

El litigio EntrE 
ChilE y PErú fuE un 
antECEdEntE dE 
rElEvanCia Para 
Bolivia

la aCCión no 
Era judiCial, 
sino PolítiCa 



Sin disputarse 
protagonismos
“Se conjuncionaron muy bien, no hubo 
ese afán de que cada uno brille, que el 
otro se opaque. Trabajaron de manera 
conjunta, hemos sido testigos del esfuer-
zo que hicieron”, comentó el presidente 
del Senado, Alberto Gonzales. “Son pro-
fesionales que supieron ponerse la cami-
seta boliviana y adueñarse de la causa”.

El excanciller Javier Murillo de la Ro-
cha considera que la participación de Bo-
livia en la semana de alegatos fue un hito 
debido a que al acudir a la Corte Interna-
cional de Justicia el país comenzó a reco-
rrer un camino que no se había utilizado. 

“Estamos iniciando el camino de mu-
chas etapas que tiene que llevarse ade-
lante. Hemos comenzado con buen pie, 
nuestra demanda tiene fundamentos 
muy sólidos, sin duda fue una semana 
histórica”, comentó.

En criterio de Murillo, uno de los fac-
tores para el giro de timón en la estrate-
gia marítima fue la decisión del gobierno 
de Morales y la construcción histórica de 
compromisos concretos de Chile, logra-
dos por anteriores gestiones bolivianas.

“Bolivia ha fortalecido su equipo 
de juristas, hay que tener en cuenta 
que en el mundo hay dos grandes 
sistemas que tienen un predomi-
nio. El sistema anglosajón y el siste-
ma romano-francés, entonces todos 
los que hemos estado formados por 
el sistema romano-francés necesita-
mos la complementación de los abo-
gados formados en el mundo anglo-
sajón, por eso se fortaleció el equipo 
con abogados que tienen esa visión, 

pero predominantemente la visión 
del equipo jurídico boliviano es el 
derecho continental y ahí por eso 
notamos la presencia de dos abo-
gados franceses y uno español”, co-
menta San Miguel.  

El presidente del Senado, Alberto 
Gonzales, quien acompañó a la dele-
gación nacional en la fase de alegatos 
en La Haya, comenta que Bolivia tuvo 
la capacidad de hilar de manera acer-
tada la composición del equipo. 
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Antonio Remiro Brotóns, el 
apasionado 

 ~ Abogado internacionalista y acadé-
mico de nacionalidad española

 ~ Apasionado con su trabajo
 ~ Sereno y experimentado 
 ~ Ayudó a impulsar la demanda des-
de 2011

Monique Chemillier-Gendreau, 
la experiencia

 ~ Fue profesora en la Universidad de 
Reims y posteriormente en la Uni-
versidad París VII-Diderot.

 ~ Francesa, con experiencia en diver-
sos procesos arbitrales 

 ~ Comprometida con la causa nacio-
nal

 ~ Enfocó su trabajo a revelar que el 
Tratado de 1904 no zanjó el diferen-
do marítimo 

Mathias Forteau, el reservado 

 ~ Es abogado, consejero y profesor 
de Derecho Internacional en la Uni-
versidad de París X-Nanterre.

 ~ De nacionalidad francesa 
 ~ El más reservado del equipo
 ~ Se dedicó a defender la jurisdicción 
de La Haya 

Payam Akhavan, el destacado  

 ~ Profesor e investigador en las áreas 
de Derecho Internacional Público, 
Derecho Penal Internacional y Justi-
cia Transicional. 

 ~ De nacionalidad iraní  
 ~ Su trabajo estuvo ligado a que el 
debate vaya al tema de fondo

Eduardo Rodríguez Veltzé, el 
meticuloso

 ~ Expresidente de la República
 ~ Embajador de Bolivia en Holanda
 ~ Agente boliviano ante La Haya
 ~ Destacado por su meticulosidad 
 ~ De carácter serio 

Héctor Arce, uno de los pilares
 ~ Procurador General del Estado 
 ~ Uno de los pilares del equipo 
 ~ Sus aportes fueron destacados por 
el equipo internacional 

Amy Sander, el aporte interno
 ~ Especialista en derecho internacio-

nal público, de la firma de aboga-
dos Essex Court Chambers.

 ~ No participó en la fase oral 
 ~ Aportó en las reuniones internas 
del equipo jurídico 

Evo Morales, el impulsor
 ~ Dio el giro de la estrategia marítima 

 ~ Impulsó la campaña marítima 
 ~ Indicó que existen más estrategias 

Carlos Mesa, el vocero 

 ~ Expresidente de la República
 ~ Historiador y periodista 
 ~ Logró posicionar la demanda ma-
rítima

Los protagonistas
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Historia extraordinaria

Luis Rico

Luis Rico nació en Tupiza, Potosí. A sus 
18 años dejó su hogar para venir a La 
Paz en busca de una beca universitaria; 
pero un golpe de estado -protagoniza-
do por el Gral. René Barrientos Ortuño 
en el año 1964- frustró sus planes.  

Volvió a Potosí y estudió Economía 
en la Universidad Autónoma Tomás 
Frías. “Al mismo tiempo, fui enten-
diendo el sufrimiento de los trabajado-
res mineros en la época de dictadura”, 
señala. Es por eso que tres años des-
pués decidió dejar la universidad, para 
dedicarse a componer e interpretar 
canciones que relaten la vida cotidiana 
de los trabajadores mineros.

Se convirtió, según sus propias pala-
bras, en un luchador por la democracia 

y el respeto de los derechos de la Ma-
dre Tierra. Siempre en compañía de su 
guitarra, acompañó protestas que lle-
varon adelante Juan Lechín, Filemón 
Escobar y hasta el propio Luis Espinal.

Uno de los momentos que recuerda 
con mucha emoción es el de la “Marcha 
por la vida”, que realizaron los trabaja-
dores mineros desde Oruro hasta La 
Paz en rechazo al Decreto 21060.

“Hacer canciones para los trabaja-
dores mineros era reflejar su dramáti-
ca vida. Sobre todo hicimos canciones 
que se refieren a la participación de las 
mujeres en las minas, las amas de casa, 
las mujeres heroicas que derrotaron al 
gobierno de Banzer, he participado en 
todas esas historias”, asegura.

Por eso, no es coincidencia que su 
canción “Coraje” se haya convertido en 
un himno de las marchas indígenas. 
También fue escuchada en la marcha 
por la defensa del TIPNIS, el 2011.

Por su participación en esa marcha 
fue considerado como un opositor al 
Gobierno, por el mismo presidente Mo-
rales. Por eso le pidió una reunión.

“En esa reunión aclaramos nuestros 
punto de vista. Le expliqué porque amo 
la Amazonía y que yo no soy un oposi-
tor. Mis acciones son porque yo amo 
este país y porque creo que mi presi-
dente debería ser el líder internacional 
de los derechos de la Madre Tierra y no 
un presidente desarrollista y depreda-
dor de la Amazonía que tanto amo”.

BAJISTA, 
COMPOSITOR y 
ANTROPóLOGO
Hace más de 40 años que está en el 
mundo de la música. Desde 1972, 
grabó ochos discos y se considera un 
“hijo de la revolución”, porque nació 
en la década de la Revolución Nacional. 

Nuestro personaje nació en La 
Paz el 4 de agosto de 1954. Pasó su 
infancia en una casa ubicada en la 
calle Graneros y estudió la carrera de 
Antropología en la Universidad Mayor 
de San Andrés (UMSA).

Está casado, hace 27 años, con 
Olga Hidalgo con quien tiene tres hijas. 
No tiene un favorito en el fútbol, apoya 
a los dos grandes de La Paz.

Es el fundador de la primera banda 
que fusionó la música folclórica 
nacional con el rock, también creó 
los spots publicitarios de la campaña 
“Bolivia te espera”, que fomenta el 
turismo en el país. 

Nuestro personaje toca el bajo. La 
canción “Collita”, interpretada por su 
grupo, es una de las más importantes 
de la historia del folclore boliviano.

Él es Omar León.

Gente
HistOrias

Nombre.- 
Luis Rico Arancibia
FecHa de NacimieNto:  
15 de mayo de 1946 en 
Tupiza (Potosí)
ProFesióN: 
Cantante y compositor
esPosa: 
Cecilia Costas
Hijas: Daniela Rico Costas 
y Paola Rico Costas
Tiene 5 nietos

¿QuiÉN es?

EL CANTAUTOR qUE PELEA POR 
LOS DDHH y LA MADRE TiERRA
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El Ministro de Economía 
está seguro de que el 
país superará la caída de 
los precios. Dice que la 
crisis no es nueva. De-
fiende el modelo bolivia-
no y critica a los empre-
sarios grandes. 

L uis Arce Cataco-
ra vive sus mejo-
res días. Seguro del 
positivo impacto y 
sostenibilidad del 
Modelo Económi-
co  Boliviano, el mi-
nistro de Economía 

y Finanzas viaja con frecuencia para 
dar a conocer cómo y por qué Bolivia 
se destaca en un momento de crisis. 
Eso sí es crítico con los “grandes em-
presarios” y los analistas neolibera-
les. Arce recibió a la revista Oxígeno 
en su despacho para expresar absolu-
ta tranquilidad frente a las cifras que 
arrojan diversos sectores.

¿Qué criterio tiene sobre la econo-
mía en el mundo?
A nivel internacional aún se siente la 
crisis. Estalló el 2008 aunque venía de 
mucho tiempo atrás. Recuerda que 
el presidente del Banco Central de 
EEUU hizo una serie de artificios para 
que no estalle pero las cosas cayeron 
por su peso. La crisis reventó el 2008 
en EEUU, llegó a América Latina el 
2009 y a Europa. Hasta el contagio no 
para, ahí tienen a España, Grecia, Ita-
lia, Francia. La única economía que 
pudo soportar en Europa fue Alema-

“Tenemos físico, de 
qué nos preocupamos”

TexTo: Grover Yapura A.
FoTos: Ximena Paredes

Economía
EntrEvistA
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nia. La crisis llegó a los países asiáti-
cos.  Yo asisto a las reuniones del FMI, 
dos veces al año una en abril otro en 
octubre, y allí lo único que escucho 
son quejas de los Ministros de Econo-
mía. El Gobierno de Estados Unidos, 
con la plata de los norteamericanos, 
fue a salvar  a los bancos. La crisis del 
2008 y 2009 entró a la historia de la 
economía mundial y el mundo aún 
no se ha levantado. 

¿Qué ha dejado de funcionar para 
que esta crisis se mantenga?
Es el exceso de mercado desregulado. 
La crisis estalló en el corazón del capi-
talismo, en EEUU, en el mercado que 
se aproximaba a lo que los economis-
tas neoliberales llamaban el mercado 
perfecto. En matemática esa econo-
mía es perfecta, pero se ha demostra-
do que si el Estado no regula, ocurre 
el colapso. La economía de mercado 
no sirve. A pesar de aquello,  en las 
universidades hay muchos neolibera-
les que aún enseñan la economía del 
mercado, me pregunto qué enseñan 
si eso se cayó. 

Ahora bien, hay universidades nor-
teamericanas y  europeas que buscan 
otros paradigmas: el mercado no sir-
ve para gobernar, para dirigir socie-
dades. Ojo, aquí hay una diferencia 
sutil y sumamente importante , una 
cosa es hablar de la economía del 
mercado y otra hablar del mercado el 
mercado, que existe desde antes de la 
economía de mercado, desde el true-
que. No negamos la presencia de mer-
cado, negamos la hipótesis de que el 
mercado resuelve los problemas de la 
sociedad y de la economía de un país. 
La economía de mercado estuvo 20 
años aquí y no ha resuelto nada, por 
el contrario los ricos se hicieron más 
ricos y los pobres, más pobres. 

El mercado existirá mientras exis-
ta la división del trabajo, mientras tú 
hagas zapatos y yo haga sombreros, 
pero en Bolivia ese mercado no defi-
ne tu vida o mi vida, ahí está la dife-
rencia entre nosotros y la economía 
de mercado y así lo hicimos conocer 
en Chicago, en Harvard, en las univer-
sidades donde fuimos. Cada vez hay 
mayor conciencia de que la economía 
de mercado no es la solución, espe-
cialmente en países como el nuestro. 

¿Y para usted quién es su referente?
Yo estudio la economía nacional hace 
muchos años. En el mundo me llama 
mucho la atención China. He sido y 
soy un estudioso de la economía Chi-
na, desde Mao Tse Tung hasta Deng 
Xiao Ping. Ellos han marcado época 
en el conocimiento y en la dirección 
china, y hoy China recoge los frutos 
de esa lógica.  China es una economía 
planificada disciplinada, es una rígi-
da estructura. Esa es la economía que 
me gusta mirar porque es una mues-
tra de que un país siendo nada ha 
llegado donde se ha propuesto. Chi-
na era invadida cada vez que le daba 
gana al Japón. Mao Tse Tung se pre-
paró para posibles invasiones y  Deng 
Xiao Ping hace la revolución cultural, 
abre la mente de los chinos para ex-
traer lo mejor del occidente.

Usted estuvo en Venezuela. ¿Qué 
criterio tiene de su economía?
No solo fuimos a Venezuela, fuimos 
a varios países y cada vez tenemos re-
uniones con los ministros para inter-
cambiar criterios. Antes Bolivia se 
sentaba, abría el cuaderno y anotaba 
todo. Ahora no. El modelo económico  
social comunitario productivo fue he-
cho por bolivianos; lo hicimos Carlos 
Villegas y mi persona. Entonces, mos-
tramos el resultado de teorizaciones y 
puesta en práctica en la economía bo-

ApoyAremos A lA microempresA somos su gobierno

“No negamos la 
presencia del 
mercado, negamos 
la economía de 
mercado, para 
resolver los 
problemas del país. 
Esa conciencia 
crece en el mundo”.

El mercado ha matado la escasa in-
dustria que había en Bolivia.

¿En este momento de crisis, hay 
una señal de cambio de paradigma?
El hecho de que nos inviten a expli-
carles cómo funciona nuestro mode-
lo económico es un cambio. Cuán-
do han invitado a Bolivia para esto, 
cuándo un ministro boliviano de 
Economía estaba  en Harvard, en Chi-
cago, en Europa o América Latina ex-
poniendo. Nunca. Siempre íbamos a 
aprender, a ver qué cositas podíamos 
traer. Nunca pensamos en exportar 
conocimiento. El mundo está deses-
perado porque estallaron los paradig-
mas de política económica. Bolivia es 
un ejemplo, somos un caso de estu-
dio. Los únicos que no estudian aquí 
son los académicos de nuestro país.
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liviana gracias a la confianza del Pre-
sidente Evo. 

Veamos los casos de Venezuela y 
de Argentina, ¿Cuál es su criterio?
Dónde están los problemas venezola-
nos. La prensa  apunta a la inflación 
venezolana como uno de los princi-
pales problemas. Verdad. Antes del 
presidente Chávez, cuál era la tasa de 
inflación; el promedio era el 40%. Es 
decir, es una economía  que siempre 
ha vivido con alta inflación, para no-
sotros, el 40% es una atrocidad. 

Bolivia y Venezuela son realidades 
diferentes. Es muy difícil que usted le 
hable a un venezolano y le entienda él, 
cuando usted le diga que la inflación 
es alta,  con el 5%. Otros países tienen 
otras  cosas en la mente. No se puede 
juzgar a los países, no se puede decir 
qué pasa en Cuba, que no produce 
mucho o que tiene un PIB muy peque-
ño, cuando Cuba tiene el mejor  siste-
ma de salud y de educación.

EEUU determina el precio del petró-
leo. ¿Qué va a ocurrir con Bolivia?
EEUU se puso a pelear con los árabes 
por el dominio del mercado de petró-
leo, ahora se sabe quién está ganando 
la guerra, pero es importante que los 
lectores de tu revista vean lo siguien-
te: los neoliberales han sacado este 
tema como si fuera nuevo. Antes de-
cían que este gobierno es suertudo, 
porque  los precios estaban altos. No 
quisieron admitir que el 2008 los pre-
cios habían caído, nunca admitieron 
cuando cayó de 140 a 30 dólares el ba-
rril del petróleo. Bolivia ya enfrentó 
una caída de precio.

El 2006 decían que Bolivia se con-
ducía en piloto automático, luego 
dijeron que eran los precios inter-
nacionales,  ahora había sido que el 
comercio genera crecimiento econó-
mico. Ya no saben qué decir. Se in-
quietan con el precio del petróleo, 
pero sepan que no sólo es el petróleo, 
también son los minerales, los pro-
ductos agropecuarios, los que están 
cayendo. Y no desde ahora, sino des-
de el 2010. Entonces, no hay que asus-
tarse porque lo calculamos, el pre-
supuesto del país incluye precios de 
minerales más bajos, incluye precios 

“China es una 
economía 
planificada. Esa es 
la economía que 
me gusta, es un 
país que siendo 
nada llegó a donde 
se propuso”.

“Los precios 
caen y estamos 
tranquilos, ya 
tuvimos una 
caída más dura el 
2009, el modelo 
boliviano tiene 
físico, aguantará”.

Perfil. Luis Arce Catacora tiene 
52 años; es ministro de Economía 
desde 2006. 
Es  el boliviano 
que más años 
dirige ese car-
tera desde la 
fundación del 
país. Formado 
en la UMSA; 
hizo su carrera 
profesional en el Banco Central 
de Bolivia. Se especializó en Gran 
Bretaña. Es conferencista.

yor crecimiento de la región lo va a te-
ner Bolivia. Entonces, de qué nos es-
tamos preocupando. Fíjate como es 
el desplome de Brasil y los neolibera-
les no hablan de la crisis colombiana 
ni  de la economía chilena, pero sí di-
cen que estamos mal; pero nosotros 
vamos a caer menos. Ellos que qui-
sieran que nos desplomemos, ellos 
expresan sus deseos.  Y no tienen en 
cuenta que su FMI, su BM expresaron 
ética, científica y profesionalmente: a 
Bolivia le está yendo muy bien.

A Bolivia están ingresando más im-
portaciones. 
Eso es interesante. Las exportaciones 
caen, pero también las importacio-
nes, no es verdad que suban. 

Pero en las fronteras, quieren hacer 
ingresar sus cosas a Bolivia
Ese comercio que  dices que es mera 
especulación, eso siempre ha existi-
do, pero lo quieren presentar como 
si fuera nuevo. Es el mismo comercio 
de hace 5 ó 10 años. Le pueden mentir 
a los profesionales, pero a mí  no. Es 
un juego psicológico. No me vengan a 
decir que con Evo, hay mayor impor-
tación. Eso es falso

de exportación de gas a Argentina y 
Brasil más bajos, incluye precios agro-
pecuarios más bajos. Estamos tran-
quilos. Los precios caen, los valores 
de las exportaciones caen y eso es nor-
mal. Ya lo experimentamos y manera 
mucho más cruda el 2009. Esto no es 
parámetro para nosotros, el modelo 
boliviano tiene físico para aguantar 
los precios altos y los precios bajos. 
Por eso, los organismos internacio-
nales nos elogian; dicen que que el 
crecimiento será del 4,4%, el BM dice 
4,8%. Todos coinciden en que el ma-
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El Estado se ocupará de la industria liviana

Hace poco dijo que siente vergüen-
za por la inversión boliviana ¿Qué 
hará el gobierno o qué espera?
Primeramente está claro quién ma-
neja el crecimiento de la economía 
boliviana, somos nosotros, el pasado 
año hemos invertido 4.500 millones 
de  dólares y el sector privado 1.200 
millones en el mejor de los casos. Hoy  
los empresarios están ganando muy 
bien y eso es gracias al Estado, pero 
sí hay algunos buenos empresarios. 
La mayoría recibe ganancias senta-
dos. El año 2005 tuvieron 800 millo-
nes de ganancias y utilidades y ahora 
tienen más de 4 mil millones. 

¿Cuál es el sector que más gana?
Muéstreme un sector al que le esté 
yendo mal. Todos están ganando: los 
constructores, manufactureros, mine-
ros incluso con caída de precios,  los 
petroleros. Sí, hay sectores que ga-
nan menos, pero todas ganan. Cuánto 
es la ganancia de un constructor que 
hace un edificio; 50%. 

Entonces, ¿el mensaje es que el em-
presario invierta  sus utilidades? 
Además les dimos las condiciones. 
Ellos quieren que volvamos al neoli-
beralismo, quieren incentivos, para 
qué más incentivos, si tienen ganan-
cia.  Qué incentivo quiere, si como 
empresario logra que su revista se 
venda, logra utilidades y reinvierte 
sus utilidades. Yo creo que Ud. está 
ganando, si no ya hubiera cerrado. Dí-
game cuándo se pagaba una tasa de 
interés del 6,5% por crédito bancario. 

¿Cuánta gente se acogió al plan?
Ese es una buena pregunta. Los em-
presarios pequeños son los que más 
se están prestando, los grandes no 
lo ven atractivos porque ya están 
ganando bien y dicen estoy ganado 
bien para qué voy a ampliar mi em-
presa. Los grandes no tienen men-
talidad empresarial  ni osadía para 
crecer mas. Fíjense como han crecido 
las empresas pequeñas. Por ejemplo, 
Chocolates Ceibo era una pequeña 
cooperativa, con el Banco de Desa-
rrollo Productivo,  ya no es pequeña, 
ahora está exportando a Europa. Eso 
es transformar la mentalidad.

¿La gran empresa  no se va a sumar 
a los  proyectos estratégicos? 
No tienen la iniciativa para hacerlo. 
Lo han demostrado en el modelo neo-
liberal. Cuánto han invertido, cuánto 
han crecido en 20 años neoliberales. 
Gracias a los empresarios privados, 
somos gobierno. Ellos son los que 
han traicionado su modelo, no tienen 
mentalidad empresarial y eso desde 
los años de los 50.

Y ese criterio suyo cambia sobre el 
empresario cruceño
Tampoco son los grandes producto-
res, quiénes dan la pauta son los pe-
queños productores, hay que conocer 
la estructura económica de nuestro 
país. Quién es el productor, quién le 
da la espalda al sol, es el pequeño 
productor. A él hemos ayudado, por 
eso es que la economía está bien, él 
tiene crédito; ahora hay que construir 
silos para esos pequeños productores 

porque producen y no saben qué ha-
cer. Tienen que vender. ¿Quién com-
pra eso? El gran empresario compra 
a un precio X y luego este lo vende al 
exterior 

¿Qué le falta al modelo boliviano?
 Hay que transformar la mentali-
dad productiva. Falta consolidar el 
proceso de industrialización, nos 
costó bastante nacionalizar nuestros 
recursos naturales. Ahora vamos a 
recibir los primeros resultados de la 
industrialización con las plantas se-
paradoras de Gran Chaco y con la de 
Río Grande, pero los bolivianos nos 
vamos a sentir más orgullosos con la 
Planta de Úrea. Transformaremos el 
gas, si nos pagaban un centavo por 
molécula, en adelante nos pagarán 
tres centavos.  Por otro lado, hasta 
ahora el gobierno hizo lo que se llama 
la industria pesada, con los minera-
les, los hidrocarburos y la agropecua-

ria, pero falta el segundo paso que es 
la industria liviana. Ese es el reto de 
los empresarios privados, ellos debe-
rían tomar la idea, pero no lo hacen, 
entonces, quién va a tener que hacer-
lo, el Estado. Siempre dijimos, si el 
privado no lo hace nosotros lo vamos 
hacer. No se preocupen lo vamos ha-
cer porque alguien tiene que hacer. 
No vamos a esperar las ganas de un 
sector para que el país dé un salto in-
dustrial. Además vamos a fomentar al 
micro y pequeño empresario. Somos 
el gobierno de ellos.

“Gracias a los 
empresarios, 
somos gobierno. 
No cambiaron el 
país en 20 años, 
han traicionado su 
modelo, no tienen 
mentalidad de 
empresarios”.
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S i queremos salvar 
al Cerro Rico de 
Potosí se deben 
llevar adelante 
dos tareas bási-
cas: la primera 
es que las coope-
rativas dejen de 

trabajar en este centro; la segunda, 
acompañar el trabajo que se hace de 
solidificar los soportes que deben 
mantener la estructura del cerro, 
con un soporte informático que per-
mita mostrar en imágenes virtuales 
el interior de la mina y oriente la ex-
plotación, evitando dañar los pila-
res que mantienen su estabilidad.

Estas afirmaciones pertenecen 
a Edgar “Huracán” Ramírez, actual 
director del Archivo Nacional de la 
Corporación Minera de Bolivia (Co-

Texto:   Liliana Carrillo V.
Fotos: Droguería INTI

Patentado invento boliviano, el ungüento 
mentolado es un botiquín que aplaca di-

versas dolencias, desde resfríos hasta pi-
caduras  y reumas. La pomada de la latita 
verde festeja sus bodas de diamante con-

vertida en un emblema nacional

Economía
rEsTauraCIóN

TexTo: rolando Garvizu M.
FoToS e inFograFía: Ministerio de Minería

el cerro no solo significa 
riqueza argentífera, es 
también una muralla 
que protege a la ciudad. 
De casi 700 bocaminas 
en 1994, ahora los 
cooperativistas trabajan 
en más de 2.000. 

Continúa la

amenaza
al Cerro riCo
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mibol), natural de Potosí, que tra-
bajó 28 años en la empresa minera 
Unificada, precisamente en los so-
cavones del Cerro Rico, lo que –se-
gún sus propias palabras- le da cier-
ta ventaja al opinar sobre la realidad 
de este legendario Cerro.

Cuenta la leyenda que fue el in-
dígena Diego Huallpa quien descu-
brió, una noche de 1545, los hilos de 
plata que dejaron las brasas de la fo-
gata que encendió para combatir el 
frío en la montaña, ahora conocida 
como el “Cerro Rico de Potosí”. Pero, 
este relato se desmorona ante una 
realidad: la plata se funde a más de 
900 grados centígrados y el punto de 
ignición de la madera blanca (como 
la paja), está entre los 320 y 350 gra-
dos centígrados, consecuentemente 
no pudo derretir  la plata.

En una entrevista con la revista 
Oxígeno, Ramírez fue claro al sos-
tener que ni este ni ningún otro 
trabajo destinado a parchar las he-
ridas del cerro serán efectivos si la 
gente sigue destruyendo los sopor-
tes internos del Cerro. “Huracán” 
Ramírez fue Secretario General del 
Sindicato Unificada (1976-1978),  Se-
cretario General de la Federación de 
Mineros (1988-1994) y Secretario Eje-
cutivo de la COB (1998).

El Servicio Nacional de Geolo-
gía y Técnico de Minas (Sergeotec-
min) detectó en la cúspide del Ce-
rro Rico cinco zonas de alto riesgo 
que ocasionan mayor preocupación. 
El cerro se hunde. Para encarar el 

problema, se organizó un Comité 
Interinstitucional que tiene el pro-
pósito de fiscalizar y coadyuvar en la 
toma de medidas que contribuyan a 
su preservación. Según informa el 
Ministerio de Minería, entre el 2009 
y 2010 se realizaron estudios geome-
cánicos, geofísicos, levantamientos 
topográficos, mapeos geológicos y 

estructurales de la mina, para deter-
minar la estabilidad del Cerro.

“Es cierto que todos necesitamos 
trabajar, pero en este caso es necesa-
rio considerar que el trabajo no solo 
debe ser para el ahora, sino también 
para el mañana y, además, se debe 
garantizar la vida, evitando acciones 
que lleven al desplome de los soca-

ningún trabajo para estabilizar 
el cerro será efectivo si las 
cooperativas siguen trabajando

Los peligrosos 
deslizamientos

 ~  Sergeotecmin definió cinco zo-
nas de alto riesgo en la zona de 
la cúspide del Cerro Rico, .

 ~ El 17 de enero del 2011 se pre-
sentó un hundimiento de 17x14 
metros de superficie  y una pro-
fundidad de 34 metros.

 ~ El 25 de febrero de 2013 se 
presenta un colapso en todo el 
perímetro del hundimiento con 
presencia de escarpes y despla-
zamiento de la carga suelta del 
talud sur.

 ~ En octubre del mismo año, se 
presentan agrietamientos en la 
estructura sur del vaciado de 
hormigón aligerado.
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700 mil toneladas de plata.
Según las versiones de cronistas 

del Cerro Rico, los conquistadores 
se habrían llevado más de 400 mil 
toneladas de plata.

Un factor que no deben descui-
dar las autoridades es que el cerro 
no solo significa riqueza argentífe-
ra, sino como dijo Luis Soux –nieto 
homónimo de quien en 1928 tenía 
el control minero de este cerro- en 
un artículo de prensa publicado en 
1980, el Cerro Rico también es una 
muralla contra los vientos que pro-
tege a la ciudad de Potosí.

 “Cuando se cierra la Empresa 
Minera Unificada, en 1994, esta te-
nía en su propiedad 699 bocaminas. 
Ahora, en poder de la Comibol no 
queda ninguna y 2.000 bocaminas 
están dadas en concesión a las coo-
perativas”. No hay control del traba-
jo de estas y el riesgo para los mine-
ros crece.

Los intentos para estabilizar
Con la finalidad de preservar el Cerro Rico 
de Potosí, se busca detener los hundi-
mientos y estabilizarlo. Con el finan-
ciamiento de la Corporación Minera de 
Bolivia y del Gobierno Autónomo Depar-
tamental de Potosí, el Comité Interinsti-
tucional determina realizar la rehabilita-
ción de la Mina San Luís, a 68 metros por 
debajo del hundimiento.

Este Comité recibió propuestas para 
rellenar el hundimiento de la cúspide, 
estimado en un volumen de aproximada-
mente 8.500 m3.

Las propuestas las presentaron la 
Universidad Tomás Frías, la Gobernación 
potosina, Fedecomin y la Comibol. Luego 
de una licitación, se adjudica la ejecu-
ción del Proyecto de Estabilización del 
Hundimiento de la Cúspide del Cerro Rico 
de Potosí a la Empresa Constructora Q&Q 
SRL, por Bs. 16,79 millones, en 2013. 

Este trabajo se suspendió porque las 
actividades en interior mina desestabili-
zaron las bases del vaciado del hormigón.

Luego, explica el Ministerio de Mine-
ría, nació el proyecto del Relleno Seco, 
recomendado por la carrera de Ingeniería 
Minera de la Universidad Tomás Frías.

Este proyecto consiste en el vaciado 
de 25.000 metros cúbicos de carga, que 
equivalen a 50.000 toneladas del des-
monte denominado “Pailaviri”. Tres em-
presas presentan sus propuestas técnicas 
y económicas, que fueron descartadas por 

lo que la Comibol invitó en forma directa 
a seis empresas: Constructora Visa, Em-
presa Encalor, Complejo Minero Ferticruz, 
Serminco S.A., Empresa Incoar y la Empre-
sa Coporbo.

Luego de una evaluación, fue elegida 
la empresa Servicios Mineros a Coope-
rativas (Serminco) que presentó una 
propuesta económica de Bs. 3,6 millones 
para ejecutar el proyecto en 45 días, fren-
te a los más de 200 días propuestos por 
otras empresas.

La Comibol y el Gobierno Autónomo 
Departamental de Potosí garantizaron los 
recursos necesarios para la ejecución de 
este proyecto.

El más reciente intento de salvar al 
Cerro Rico empezó el 23 de marzo de este 
año. Y, en un tiempo menor al calculado 
inicialmente terminaron con todo el relle-
no. Pero, a mediados de abril se informó 
de la aparición de algunas grietas en el 
vaciado, según muchos debido al asenta-
miento normal en este tipo de trabajos.

El Gobierno se dio un plazo, hasta la 
primera semana de mayo, para observar 
si se presentan más grietas. Al respec-
to, el viceministro Cooperativas Mineras, 
José Luis Chorolque, señaló que si hay 
problemas en el asentamiento, se apli-
cará un plan de contingencia. Reconoció 
que los cooperativistas siguen trabajan-
do en el Cerro Rico, porque aún no tienen 
nuevas áreas para trabajar.

Cuando la Comibol cerró sus opera-
ciones, empezaron las cooperativas 
y se fueron a las vetas de plata. “Eso 
lo harían quienes están de manera 
transitoria, buscando formas de en-
riquecimiento rápido, como depre-
dadores”, enfatizó Ramírez.

El más reciente de los intentos 
por estabilizar el cerro lo encara la 
Comibol y la Gobernación de Poto-
sí. Los trabajos empezaron el 23 de 
marzo de este año, en un tiempo 
menor al calculado terminaron con 
todo el relleno. Poco tiempo des-
pués, se informó de la aparición de 
algunas grietas que, según algunos, 
se debería al asentamiento.

El exdirigente minero fue categó-
rico al señalar que su insistencia en 
mantener la estructura del cerro se 
respalda en estudios geológicos de  
hace pocos años –mencionados por 
el exministro de Minería Villalobos- 
que hablan de una reserva de unas 

vones”, remarcó Ramírez. 
Desde que el cerro fue explotado 

industrialmente, el trabajo se lo ha-
cía manteniendo los lugares que ga-
ranticen la estabilidad y se asegure 
la explotación futura. Este cerro  te-
nía un armazón interno, que eran 
los puentes y pilares que no se los 
tocaba aunque sean de plata pura. 
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E l precio internacio-
nal del petróleo, 
tras un período de 
niveles altos que 
duró unos cuatro 
años, está volviendo 
al que tuvo en 2009, 
fluctuando entre 40 

y 60 dólares el barril, dijeron de ma-
nera coincidente dos conocidos ana-
listas del tema petrolero: Carlos Mi-
randa Pacheco y Álvaro Río.

Pese a la baja en el precio de los 
hidrocarburos, el Gobierno debe 
pensar en promover e incentivar las 
labores de prospección y exploración 
petrolera, porque se deben reponer 
los volúmenes de gas que se consu-
men en el país y que se exportan, 
dijo el exministro de Hidrocarburos, 
Álvaro Ríos.

En una entrevista con la revista 
Oxígeno, el exsuperintendente de 
Hidrocarburos, Carlos Miranda, re-
cordó que el precio del petróleo se 
mantuvo estable en cotas histó-
ricamente elevadas durante 
cuatro años, pero ahora ha 
caído a los niveles de 2009.

Economía
ExpOrtación

Mientras, Ríos sostuvo que los 
precios del petróleo han fluctuado 
desde hace varias décadas. Pasaron 
de 25 a 30 y llegaron a 50 dólares el 
barril. “Siempre se registraron fluc-
tuaciones y es algo que debemos te-
ner en cuenta siempre”, añadió. 

Por su parte, el ministro de Hi-
drocarburos y Energía, Luis Alberto 
Sánchez, dijo que el Gobierno pre-
vé que hasta fin de año, el precio del 
barril de petróleo en el mercado in-
ternacional  llegue a $us 80 y que el 
2016 se cotice en $us 100.

Álvaro Ríos fue categórico cuan-
do afirmó que respecto a los precios 
internacionales no hay mucho que 
se pueda hacer.

Ríos recordó que los bolivianos 
“debemos entender que el precio del 
petróleo ha estado siempre entre 
40, 50 o 60 dólares el ba-
rril. Pero, estos últi-
mos años se 

34 • Oxígenomayo2015
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La caída del precio internacional del petróleo empezará a afec-
tarnos a partir del segundo semestre de este año. La baja de 

los ingresos será cubierta por los fondos provenientes de los 
presupuestos no ejecutados por instituciones estatales.

 el precio normal
del crudo abre retos

Texto: Rolando Garvizu M.
Fotos: YPFB 

tuvieron precios excepcionalmente 
altos, especialmente los años 2008 y 
2009, estabilizándose el 2014 en al-
rededor en 100 dólares el barril.

Ahora, “todo parece indicar que 
esta ha sido una etapa excepcional 
de precios del petróleo y la primera 
tendencia que vemos para los próxi-
mos dos o tres años no son precios 
elevados, como los 100 dólares el ba-
rril “, señaló Ríos.

Para el exministro de Hidrocar-
buros, el próximo año se podría re-
gistrar un ligero incremento en el 
barril del petróleo en el mercado in-

ternacional, hasta llegar a los 60 dó-
lares, debido a una reducción en la 
producción y una mayor demanda.

No descuidar la prospección
No obstante, la crisis internacional 
del precio del petróleo, el país debe 
llevar adelante programas de pros-
pección petrolera, porque es ne-
cesario reponer todas las 
moléculas de gas que se 
venden, dijo enfático 
el analista Ríos.

Luego remarcó que 
“una de las tareas pendien-

EE.UU. y rUsia sE 
EncUEnTran En 
Lo qUE aLgUnos 
anaLisTas LLaman 
“gUErra Tibia”     
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tes del país es la mayor exploración y 
hay que hacerlo, porque los recursos 
naturales como el gas se van agotan-
do y es tiempo de que le dediquemos 
mayor tiempo a la exploración”.

Efecto de la baja de los precios
Es necesario que el país analice con 
mucho cuidado el tema del precio de 
los hidrocarburos en el mercado inter-
nacional y los cambios tecnológicos 
que se registran 
en este campo, en 
otras regiones del 
planeta. Lo con-
trario significará 
tener problemas 
graves en un fu-
turo no muy leja-
no, sostuvo Carlos 
Miranda Pacheco, 
ingeniero petrole-
ro y analista de te-
mas hidrocarbu-
ríferos, a tiempo 
de recordar que el 
país empezará a 
sentir los efectos 
de la caída de los 
precios del petróleo a partir del segun-
do semestre de este año.

A principios de este año, los me-
dios de comunicación informaban 
que el Gobierno de Ecuador recor-
tó su presupuesto para este año en 
1.420 millones de dólares, por la caí-
da en los precios del petróleo en el 
mercado internacional. En Venezue-
la, la oposición considera que el pre-
supuesto para este año, de 741,7 mil 
millones de bolívares, está muy por 
debajo de lo que se gastó en 2014, 
cuando lo presupuestado y los crédi-
tos adicionales sumaron 1,12 billo-
nes de bolívares. 

Miranda señaló que el Gobierno 
boliviano no reducirá su presupues-
to 2015, por razones políticas. Y, para  
cubrir la baja de ingresos generada 
por la caída del precio del petróleo, 
recurrirá al dinero guardado en el 
Banco Central, por aproximadamen-
te 2.000 millones de dólares, de los 
recursos no ejecutados en estos últi-
mos años por gobernaciones y otras 
reparticiones estales.

Pero, sostuvo seguidamente, si 
el precio se mantiene en un prome-

dio de 50 dólares el barril duran-
te el 2016, el país dejará de recibir 
unos 3.000 millones de dólares y el 
Gobierno tendrá que reducir el pre-
supuesto o buscar nuevas opciones 
de financiamiento sus cubrir las de-
mandas de diversa naturaleza.

Para Álvaro Ríos, los impactos del 
nuevo precio del petróleo en el mer-
cado internacional son favorables 
para unos y perjudiciales para otros.

“Hay algunos 
países muy perju-
dicados, como Ve-
nezuela, Irán, Ni-
geria, Ecuador y 
Colombia que son  
exportadores de 
petróleo. En el in-
termedio, entre 
los poco afectados 
está Bolivia, por-
que exporta gas y 
su precio está vin-
culado al petróleo, 
y tendremos meno-
res ingresos. Y los 
favorecidos son los 
países importado-

res netos de este carburante”, explicó.

El precio del gas natural
Miranda fue categórico al señalar 
que “no existe un precio internacio-
nal de gas natural. En el caso de este 
carburante, hay los llamados hub, 
que tienen precios convencionales 
válidos para los países que forman 
parte de este grupo. 
Nuestro país no se rige por ningún 
hub. Para nuestras ventas de gas na-
tural a Argentina y Brasil, tenemos 
una fórmula especial que fija el pre-
cio del gas que les vendemos. 

El GobiErno 
dEbEría rEvisar El 
prEsupuEsto

todo indica quE 100 $us por barril 
fuEron prEcios ExcEpcionalEs dEl pEtrólEo
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AÑO ENERO MARZO ABRIL DICIEMBRE
2005* ……… 6,65 7,18 13,05
2006 8,69 6,88 7,17 6,73
2007 6,53 7,11 7,60 7,13
2008** 7,98 9,41 10,18 5,84
2009 5,23 3,96 3,49 5,35
2010 5,84 4,29 4,04 4,25
2011 4,49 3,97 4,24 3,16
2012 2,67 2,16 ***1,95 3,34
2013 3,33 3,80 4,17 4,19
2014 4,90 4,88 4,68 3,43
2015 2,97

Fuente: Página web de Index Mundi

A la hora de analizar las causas de la 
caída del precio del petróleo, existe 
consenso entre los analistas interna-
cionale que consideran la combina-
ción de una débil demanda global de 
productos derivados del petróleo que 
se mantiene desde 2007-2008, y la 
retirada de inversiones financieras que 
alimentaron una burbuja en los precios 
del petróleo.

Carlos Miranda sostiene que la ten-
dencia es que el precio internacional 
de este carburante se mantenga sin 
grandes variaciones en alrededor de 
50 dólares el barril.

En este momento, los EE. UU. y Ru-
sia están en lo que algunos analistas 
llaman “una guerra tibia”. “EE. UU. con 
ayuda de la OPEP ha logrado que se 
baje el precio del petróleo, un golpe en 
el bajo vientre a Rusia, que ahora está 

al borde de la recesión”, añadió.
El accionar de EE. UU. se debe a que 

Rusia empezó su política expansionis-
ta hacia Ucrania. En estas circunstan-
cias, Estados Unidos considera que: 
“si bien no va a pelear, le costará muy 
caro seguir esa labor expansionista”. 

La Unión Europea ha puesto una 
serie de sanciones al comercio interna-
cional ruso, que sumado a la baja del 
precio del petróleo, le están causando 
grandes problemas

Según nuestro entrevistado, en el 
caso de nuestro mercado de gas natu-
ral, el país debe pensar en el 2020 y 
más allá. El LNG (Liquefied natural gas) 
se convertirá en nuestro mayor compe-
tidor. Argentina y Brasil compran nues-
tro gas natural porque el LNG es caro; 
pero, cuando su precio baje, podrán 
comprarlo dejando nuestro gas. 

La guerra tibia del petróleo

* Los precios más altos en septiembre 12,42, octubre 13,63 y noviembre 10,30
**Precios extraordinarios en Mayo, con 11,27, junio con 12,68 y julio con 11,09
***El precio más bajo de esta temporada

Fluctuaciones del precio del gas natural
(En dólares americanos por millar de BTU)
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 Gente
familia

Supermamá, no; 

madre 
feliz, Sí
Los especialistas ase-
guran que la exigencia 
de ser madre es cada vez 
más dura. Psicólogos es-
pecialistas recomiendan 
a la mujer buscar ser una 
“madre feliz” y no un ser 
multiservicio.

“ Amo a mi hijo más 
que a nada, pero a 
veces siento que es 
mucho sacrificio 
criarlo sola”, con 
esas palabras em-
pieza su relato Ana, 
joven paceña de 24 

años. Ella se embarazó a sus 18 años,  
fue abandonada por su pareja y tuvo 
que criar a su hijo sola.

“No es fácil cuando te embarazas 
a esa edad y menos aun cuando te de-
jan sola con el bebé”, relata con voz 
tímida y delgada.

A pesar de que contó con el apo-
yo de sus padres desde el inicio, Ana 
no pudo cumplir la meta de estudiar 
medicina en la universidad. Tuvo 
que dejar de lado los estudios y em-
pezar a trabajar para cuidar a su hijo 
recién nacido. “Gastaba más de 200 
bolivianos solo en pañales, la plata 
no nos alcanzaba”.

Ella recuerda que, debido a que 
sus padres trabajaban todo el día, 
tuvo que buscar empleos de medio 
tiempo, incluso en la madrugada.

Texto: César f. Sánchez C.
Fotos: Ximena Paredes
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“Como no tenía experiencia, ni es-
tudios después del colegio no podía 
encontrar buenos trabajos. Al inicio 
tuve que trabajar limpiando pisos en 
distintos lugares públicos”, cuenta.

Así como Ana, son muchas las mu-
jeres que se encuentran con diversos 
problemas al momento de asumir la 
maternidad. Marynés Salazar, psi-
cóloga y directora de la Asociación 
Psinergia asegu-
ra que, hoy en día, 
“cuando se abre 
el término madre 
se une a palabras 
como sacrificio, 
abnegación o su-
frimiento”.

Para la psicó-
loga, las mujeres 
pueden ver la ma-
ternidad como “lo 
más maravillo-
so que les pasó o 
como lo más terri-
ble que les pudo 
suceder” o, lo que 
es lo mismo, deci-
dir ser una madre 
feliz o una madre sacrificada.

 “Muchas mujeres están asumien-
do que tienen que ser ‘supermadres’. 
Esto por las inseguridades que tie-
ne la mujer respecto a ser una buena 
madre, una buena pareja, una bue-
na hija, una buena profesional, etc.”, 
afirma Salazar.

Afirma que el rol de “superma-
dres” no es real, ya que la materni-

Algunos consejos para 
convertirse en un madre feliz

La frontera entre ser una madre 
feliz y una “supermadre” sacrificada 
es muy estrecha. Para encarar este 
nuevo estado, los profesionales re-
comiendan:

Aceptar que no eres perfecta.- 
“Por encima de todo hay que estar 
conscientes de que la madre tam-
bién es humana” y puede cometer 
errores, afirma Marynés Salazar. 

Recuerda tu rol de madre.- Ser 
madre significa tener la capacidad 
de proteger a un nuevo ser, de dialo-
gar, de poner normas y reglas en la 
vida de tu hijo.

No descuides tu vida social.- El rol 
de madre no tiene que afectar en tu 

vida social. “En realidad, ser madre 
es un rol más en tu vida”.

Aspiraciones profesionales.- 
Aprende a equilibrar entre lo que 
haces laboralmente y lo que haces 
como madre. Distribuye tus tiempos 
y disfruta de ambos roles

No te victimices.- “La mujer que 
cría a su hijo sola deberá saber 
aceptar su maternidad sin sentirse 
una víctima”.  

La responsabilidad de criar a un 
hijo es compartida.- La responsabi-
lidad de ser padre y ser madre debe 
ser compartida. No caigas en el error 
de inutilizar al varón y creer que él 
no sabe cómo criar o cuidar al hijo. 

dad “significa tener la capacidad de 
proteger a un nuevo ser, tener la ca-
pacidad de dialogar, escuchar y ha-
blar de sus necesidades, darle afecto 
y poner normas y reglas en la vida de 
los hijos”. Es decir, que la mujer debe 
entender que “una cosa es ser madre, 
otra es ser profesional, otra es ser es-
posa, otra es ser amiga y no tiene que 
mezclarse entre sí”.

Salazar explica 
que aún se man-
tiene un discurso 
machista respec-
to de la materni-
dad. “No solo los 
hombres, sino 
también las mu-
jeres, creen que 
se tiene que ele-
gir entre ser mu-
jer o ser madres, 
porque ser am-
bas es un sacrifi-
cio increíble y no 
es así, es impor-
tante distribuir 
nuestra vida de 
acuerdo a nues-

tros roles”.
Según diversos analistas consul-

tados por Oxígeno, las mujeres tien-
den a ser madres sacrificadas y no así 
madres felices. Asimismo, las muje-
res que crían solas a sus hijos y las 
madres jóvenes serían las que pre-
sentarían un mayor grado de inse-
guridad y complejos al momento de 
cumplir su rol de madres.

no es necesario 
elegir entre ser 
madre y mujer
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El desafío de ser una madre sola
“Ahora es difícil verme con mis ami-
gos o pensar en tener chico. Para mí 
la vida se resume en mi hijo y nada 
más”, asegura Ana mientras juega 
con su pequeño hijo. Cuenta que no 
sale con sus amigos, pues todo el 
tiempo que tiene lo dedica a estar al 
lado de su primogénito.

“A veces extraño salir a bailar, 
pero es difícil porque descuidaría a 
mi hijo. Por eso tampoco trabajo a 
tiempo completo”, afirma. 

Ella, a sus 24 años, ha afrontado 
muchos de los desafíos que le plan-
tea criar a un hijo sin la corresponsa-
bilidad de su pareja.

Uno de ellos y -quizás- el más di-
fícil de afrontar es el de la discrimi-
nación. “Hay muchas personas que 
hablan mal de una porque es madre 
sola. Para que caigas hasta te tachan 
de ser una fácil que se mete con cual-
quiera”, critica Ana.

“En Bolivia, hasta hace algunos 
años y aun ahora, las madres solte-
ras son estigmatizadas. Algunas jó-

venes que se embarazan, aterra-
das por la reacción de su familia 

o por la exclusión social, re-
curren al aborto ilegal, po-

niendo en riesgo sus vidas. 
Las madres solteras todavía  
son vulnerables, indefensas 
y víctimas de discrimina-

ción”, afirma Claudia Vargas, psicó-
loga familiar.

Marynés Salazar coincide en que 
las madres que deciden criar solas 
a sus hijos sufren discriminación, 
pues se la relaciona a la precocidad 
de la mujer.

Para Salazar, incluso el término 
“madre soltera” resulta ser discrimi-
natorio. “Está revelando que para ser 
madre tienes que estar casada y no 
necesariamente es así”.

A pesar de que Ana ha logrado sa-
lir adelante, ella evita hablar de su 
expareja. “Es un desgraciado”, es lo 
único que atina a decir.

Es ese, precisamente, otro de los 
desafíos que afrontan las madres 
que crían a sus hijos sin la compañía 
de su pareja: el no victimizarse.

“La mujer que cría a su hijo sola 
deberá saber aceptar su maternidad 
sin sentirse víctima. Evitar acumular 
resentimientos  que directa o indi-
rectamente transmitirá  a sus hijos”, 
señala la psicóloga Fanny Parrado.

Para la experta, con esta actitud 
la madre puede “distorsionar la ima-
gen paterna, envenenando a su hijo 
en su contra, con resentimientos, 
complejos de abandono y sentimien-
tos de culpa”. Además, puede ge-
nerar que su hijo tenga esta actitud 
ante “toda imagen del sexo opuesto”.

Ser una madre joven
La dependencia económica, la inex-
periencia laboral y hasta la depre-
sión severa son algunas dificultades 
que afrontan las madres jóvenes.

“Una madre joven puede encon-
trarse con muchas dificultades, pero 
va a depender de la forma en la que 
ha sido criada y de sus recursos per-
sonales para que tome la materni-
dad como un impulso para la vida 
o la tome como una opresión en la 
vida”, asegura Salazar.

“El desafío que tiene una ma-
dre joven es mayor al de una mujer 
adulta y profesional. Esto se debe a 
la dependencia económica que aún 
mantiene con sus padres y la insu-
ficiente preparación académica que 
no le permite acceder a medios labo-
rales que le permitan cubrir adecua-
damente las necesidades del hijo”, 
señala Fanny Parrado.

un desafío que 
afrontan las 
madres 
que cuidan 
solas a 
sus hijos es 
no victimizarse
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La falta del apoyo familiar puede 
derivar en que la madre busque un 
apoyo emocional en personas aje-
nas, que no aporten en su desarro-
llo personal y emocional. “Si no tie-
ne apoyo familiar puede buscar un 
apoyo emocional y/o económico que 
puede propiciar otra relación de de-
pendencia y con ello la posibilidad 
de que se repita la condición de ma-
dre soltera”, afirma Parrado.

Para la psicóloga esto provoca que 
la mujer se aferre a una relación de 
pareja “por necesidad y no por un 
compromiso afectivo y eso va en des-
medro de su integridad personal”.

Ana asegura que siempre ha reci-
bido el apoyo de sus padres, por eso 
que nunca tuvo la necesidad de bus-
car el apoyo en relaciones amorosas. 
Sin embargo, admite que no pudo es-
capar a la depresión que le generó el 
abandono de su expareja.

“Hubo un tiempo que estaba de-
caída, no comía porque me costaba 
aceptar el haberme quedado sola”.  
Ella cuenta que fue su madre la que 
le ayudó a sobrellevar la situación.

“Recuerdo que mi mamá vio que 
estaban haciendo un casting para 
un elenco de baile. Me compró ropa, 
me peinó, me maquilló y me obligó 
a ir. Aunque no me seleccionaron 
me ayudó a levantarme y salir de mi 
casa”, relata con una sonrisa.

La depresión es otro desafío que 
afronta una madre joven. “La mujer 
puede sentirse cada vez menos, en-
trar a cuadros depresivos y esto mis-
mo es un obstáculo para que consiga 
espacios laborales. En cambio si esta 
mujer toma este hecho como algo di-
fícil, pero como un impulso para la 
vida, el trabajo será bien administra-
do en post de esta maternidad”, ase-
guró Salazar.

¡Que la abuela 
no usurpe su 
papel!
Para las especialistas, el apoyo 
económico y emocional de la fami-
lia tiene una importancia funda-
mental.  La Directora de Psinergia, 
Marynés Salazar, aseguró a Oxíge-
no que la familia es el mejor apoyo 
para criar a los hijos. Sin embargo, 
advirtió que el apoyo familiar “no 
significa la sustitución o usurpa-
ción de roles”.

Salazar aseguró que es una 
constante que la abuela usurpe el 
rol materno de la hija. Esto provo-
caría que la madre pierda autori-
dad respecto a su hijo.

“Apoyar a una mujer que ha de-
cidido estar sola significa apoyarla 
en el manejo económico, en ciertos 
momentos del cuidado de los hijos, 
pero no usurpar su rol de madre”, 
asegura la especialista.

 el apoyo familiar puede hacer que 
la madre joven afronte su rol 
como un desafío y no como problema
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E l Banco FIE y La Bo-
liviana Ciacruz Se-
guros decidieron  
trabajar juntos para 
otorgar un seguro 
de vida muy econó-
mico a los ahorris-
tas de la institución 

financiera y –si desea- asegurar tam-
bién al cónyuge. 

Este seguro sin exclusiones, que 
ofrece coberturas por muerte e inva-
lidez, demandará un pago mensual 
mínimo de una prima de 1,50 dóla-
res, al que tiene sus depósitos en una 
caja de ahorro.

Este programa, denominado 
Microseguro Vida Familia, cuen-
ta con el respaldo de La Boliviana 
Ciacruz Seguros, que será la en-
cargada de dar las coberturas y el 
respaldo a los ahorristas del banco 
FIE que decidan adquirir este ser-
vicio.

El objetivo de este programa es fo-
mentar el ahorro y al mismo tiempo 
dar seguridad a los ahorristas.

La modalidad de este seguro esta-
blece una prima mensual de 1,50 dó-
lares (aproximadamente 10 bolivia-
nos), si el asegurado es el titular de la 
caja de ahorro. Si éste desea asegurar 

a su cónyuge, el pago mensual sube 
a 2,30 dólares (aproximadamente 16 
bolivianos).

Según la explicación de los eje-
cutivos de Ciacruz, este producto 
no tiene exclusiones. La cobertu-
ra principal es por fallecimiento 
del titular de la cuenta de ahorro, 
con el agregado de que “Vida Fa-
milia” ofrece la indemnización por 
muerte accidental, un subsidio de 
alimentación para los hijos meno-
res de 21 años, el pago adelantado 
en caso de invalidez total o perma-
nente y gastos de sepelio.

La presencia del Banco FIE, que 
tiene agencias en todo el territorio 
nacional, permitirá llegar con este 
beneficio a los bolivianos que viven 
en los lugares más alejados del terri-
torio nacional, dijeron ejecutivos de 
la entidad financiera.

Para tomar este seguro se requie-
ra abrir una caja de ahorro en el Ban-
co FIE, ser menor de 65 años y mayor 
de 18 y solicitar la afiliación en cua-
lesquiera de las oficinas que tiene 
esta institución financiera.

En caso de muerte o accidente de 
uno de los asegurados, se debe co-
municar con la línea 800-10-2727, de 
la Boliviana Ciacruz Seguros.

TExTo: Redacción central Oxígeno
FoTos: Ciacruz-FIE

Este microseguro tiene la finali-
dad de proteger a la familia del 
ahorrista, ante cualquier even-
tualidad que pudiera sucederle al 
titular de la cuenta o a su cónyu-
ge. Para hacer más efectivo este 
servicio, la asociación Ciacruz-FIE 
recomienda:

 ~ Informar a los hijos mayores y/o 
al cónyuge sobre la contratación 
de este microseguro.

 ~ Colocar la carpeta del seguro 
junto a la póliza en un lugar se-
guro y visible.

 ~ Informar al hijo mayor y/o al cón-
yuge el lugar donde está  la car-
peta del seguro.

 ~ Conservar un saldo a favor en la 
caja de ahorro en el Banco FIE, 
para que se pueda debitar el 
pago de la prima en forma auto-
mática. De acuerdo al Art. 1019 
del Código de Comercio, la cadu-
cidad del contrato del seguro se 
produce después de transcurrido 
el plazo de 30 días de la fecha de 
vencimiento para su pago.

Sugerencias

Seguro de

 vida 
Banco FIE y La Boli-
viana Ciacruz seguros 
presentaron un segu-
ro que beneficiará a 
personas de bajos re-
cursos económicos.

Empresa
sEguROs

por BS 10 
al meS
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Este celular boliviano tie-
ne un costo equivalente a 
menos del 50% de simila-
res importados. Suri Elec-
tronics es la empresa boli-
via que lo ensambla.

Tecnología
COmuniCaCión

Texto: Redacción central Oxígeno
Fotos: Ximena Paredes

E mpezó a ensam-
blar computado-
ras cuando apenas 
tenía nueve años. 
Estudió ensambla-
je y programación 
de computadoras 
desde niño. Pero, 

lo que más le gustó de la rama de 
la tecnología fue el tema de la se-
guridad, contó a la revista Oxígeno 
Gyula Pareja, de 24 años, director 
de Suri Electronics, la empresa que 
está ensamblando los primeros ce-
lulares bolivianos, tan buenos como 
los Smartphone importados.

Recuerda que poco antes de cum-
plir 11 años, quería un juego llama-
do Word of warcraft, pero su padre 
no se lo compró porque cada mes de 
juego costaba 30 dólares. Decidió 
que “sí o sí tendría el juego” y des-
cubrió que podía descargarlo de los 
servidores de la empresa, pasando 
todos los controles de seguridad, y 
como no podría jugar solo, lo des-

Suri,
el competitivo 
celular 
boliviano

caciones de seguridad. Por eso, sus 
teléfonos vienen integrados con este 
sistema y ofrecen asesoramiento 
para que la gente no los pierda.

Suri Electronics ofrece el Sun-
light G8000, su celular carta de pre-
sentación, que si bien solo es ensam-
blado en La Paz, tiene un software 
enteramente boliviano. Estos telé-
fonos, con sistemas operativos An-
droid, programados en el país, tie-
nen garantía real, soporte técnico 
por un año, atención personalizada 
y sistema de rastreo que permite en-
contrarlo si fuera robado.

cargó para unos 300 amigos y veci-
nos. Al poco  tiempo llegó a su casa 
una carta notariada del Buró Fede-
ral de Investigaciones (FBI) que ame-
nazaba con una multa de miles de 
dólares, si seguía esta piratería. El 
castigo que le dieron sus padres fue 
prohibirle tocar botones y enchufes 
por mucho tiempo.

Gyula trabajó con la empresa Cer-
berus, parte del consorcio alemán-
español Sedroi, dedicada a la se-
guridad de los teléfonos celulares. 
Trabajando con ellos participó en 
el programa de desarrollo de apli-
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Pareja aclaró que con la finali-
dad de abaratar costos –ahora los 
está vendiendo en aproximada-
mente 200 dólares- y competir con 
Smartphones importados -cuyos 
precios son superiores a los 600 dó-
lares- no personalizó aún su teléfo-
nos. Así, las cajas en las que entre-
gan el producto, pertenecen a otra 
marca. Reconoció que su capital de 
trabajo es modesto, comparado con 
las inversiones que realizan otras.

Por otra parte, el joven empren-
dedor reconoció que, como ocurre 
con todos los teléfonos importados, 

el G8000 tiene componentes chinos, 
porque ahora solo los fabrican en 
ese país. Si encuentra alguna pieza 
alemana o checa, por citar algunas 
ciudades de procedencia, las trae y 
las utiliza. “La materia prima utili-
zada para armar los teléfonos nacio-
nales y los importados es la misma, 
nosotros incluso hemos mejorado 
algo como utilizar en buen vidrio, 
en lugar del plástico que tienen al-
gunos de los importados”, explicó.

El gerente de Suri Electronics 
expresó que los componentes in-
ternos, como chips, placas madre, 

Las ventajas y 
características 
del G8000
El Sunlight G8000 es un teléfono como 
cualquier otro importado, de marca de 
prestigio. Tiene 2 gigas de ram, una cá-
mara de 3,5 pixeles, y algunas mejoras 
al software realizadas por el equipo de 
profesionales de esta empresa, como 
un GPU que procesa en forma separada 
las aplicaciones multimedia y juegos, 
que en su uso no te gastan las capaci-
dades del teléfono.

Otra ventaja es que la pantalla es 
muy sólida y fácil de manejar, por la 
sensibilidad al tacto. Por esto, no es 
necesario hacer esfuerzos para operar-
la. Paraje explica que si bien “tu telé-
fono boliviano, puede soportar golpes 
y caídas, peero eso no significa que lo 
tengas que maltratar. En síntesis, es un 
teléfono que te va a durar”.

 “En cuanto a la competitividad, 
-continúo explicando Pareja-, es como 
uno de los teléfonos que cuestan unos 
600 dólares, pero que en el caso nues-
tro lo encuentran en menos de la mi-
tad” asegura Pareja.

Desde el 2010 hasta ahora crecieron 
en forma lenta, pero segura. Cada ex-
periencia les permitió mejorar la aten-
ción, el servicio y la manera de conocer 
al cliente. Actualmente, ya superaron 
los 1.000 clientes y se enorgullecen 
por saber el nombre de todos ellos.

Para el gerente de Sari Electronics, 
es muy lamentable que “en gran par-
te del mercado nacional no se ofrecen 
garantías reales el comprador. La ma-
yoría de los comerciantes informales, 
te venden un celular de buena marca 
y te dan un papeleíto, donde se con-
signan dos meses de garantía. Si por 
alguna falla técnica vuelves a los dos 
meses o al día siguiente, se niegan a 
hacerte el cambio y aducen a que tú 
hiciste algo inapropiado y malograste 
el teléfono”. 

Esta actitud de los comerciantes 
informales es injusta. Utilizando una 
herramienta de diagnóstico se puede 
obtener toda la información sobre lo 
que ocurrió con el teléfono, como so-
brecarga de electricidad y otras fallas y 
si el equipo llegó con fallas, lo puedes 
cambiar, recomendó Pareja.

El cElular boliviano G-8000, ES Tan 
buEno como El imporTado y Su 
prEcio mEnor dEl 50%.



procesadores y los GPS ya fueron es-
cogidos y se hizo el pedido para su 
construcción. De manera comple-
mentaria, el software Android ya fue 
programado en el país. Una vez que 
las partes del teléfono llegan, se los 

Perfil ∤ Gyula Henry Pareja Bödör 
nació en La Paz hace 24 años. Su 
madre húngara se llama Ánico y 
su padre boliviano, Walter. Estu-
dió en Bolivia en el colegio Santa 
Eufrasia y en varios institutos téc-
nicos, desde robótica, electrónica 
y programación de microcontrola-
dores. Desde sus  nueve años ha 
estado metido en la tecnología. 
Realizaba diferentes tipos de pro-
gramación, entre luces inteligen-
tes, cortinas eléctricas y muchas 
cosas más.

ensambla y le ponen el software pre-
parado por él y dos compañeros.

Respecto al sistema operativo An-
droid, Pareja explicó que este viene 
con una aplicación que se llama  dal-
vik caché, que provoca la conocida 
“obsolescencia artificial” que apli-
can muchas empresas con sus pro-
ductos. En este caso relentiza el te-
léfono luego de algunos años de uso 
y generalmente termina por “con-
vencer al dueño” a comprar otro te-
léfono. Funciona como si se tratara 
de un reloj de arena, que con el uso 
se va llenando y haciéndose más len-
to. Pero, muchos desconocen que en 
el mercado hay otra aplicación que 
puede anula al dalvik.

En relación a esa trampa, explicó 
seguidamente, es algo del Android 
que no se puede quitar, porque te lo 
exigen al darte la licencia. Pero no-
sotros, en sociedad con una empre-
sa, vendemos nuestros teléfonos con 
la aplicación que permite borrar di-
rectamente el dalvik. “Lo termina-
mos de armar y le explicamos a la 
gente que una vez al mes o cada seis 
meses, borre el dalvik y es como si 
volvieras a iniciar el teléfono. Ofre-
cemos esa asistencia y si alguien no 
ha entendido, lo hacemos nosotros 
sin costo alguno”, reiteró.
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T oyosa S.A., es el 
distribuidor ex-
clusivo en nues-
tro país, de la 
afamada marca 
Premium Lexus, 
presentó con 
todo orgullo, a 

mediados de mayo, al nuevo com-
ponente de esta familia: la Vagoneta 
compacta NX200t turbo, un vehícu-
lo de lujo con un inigualable motor 
que competirá dentro del segmen-
to de SUV, con una gran cilindrada, 
alto rendimiento y potencia, únicos 
en su categoría.

Lexus, la marca premier de Toyota, 
fue creada en 1980, destinada a un pú-
blico exigente. Esta marca llegó hace 
10 años, recordó el vicepresidente de 
Toyosa, Gerónimo Melean Eterovic, a 
tiempo de señalar que los primeros ve-
hículos Lexus fueron lanzados en los 
Estados Unidos de Norteamérica.

La venta de este nuevo vehículo de 
lujo tiene un servicio de posventa com-
pleto, dijo Edwin Saavedra Mendiza-
bal, gerente nacional del Grupo Saa-
vedra, a tiempo de indicar, solo como 
ejemplo, que tienen 93 mecánicos en 
todo el país, de los cuales el 90% tiene 
certificados de excelencia.

El primer modelo que sacó a la venta 
el Lexus fue el LS 400, en 1989, cuya re-
putación fue en constante crecimiento, 
hasta convertirse en poco tiempo, en la 
marca de lujo más vendida en América.

Su constante crecimiento y cada vez 

Motores
lanzaMientO

Lexus NX200t

Los clientes de Lexus tienen un completo 
servicio de postventa. El NX 200t llegó con 

lo último en tecnología. Así, podrá 
cargar su celular sin nece-

sidad de cables.
Texto: Redacción central

Fotos: toyosa

sofisticacióN 
y Lujo coN

mayor aceptación por parte del cliente 
exigente se debió al nuevo concepto de 
lujo que impuso, satisfaciendo plena-
mente a este segmento de la población.

La NX200t presenta una pantalla di-
gital y multifuncional que opera desde 
un botón de mando. Cuenta con aire 
acondicionado digital, de dos ambien-
tes, que permite que los ocupantes ha-

gan los recorridos, por nuestros cami-
nos, con el mayor confort y comodidad. 

 Entre otras particularidades de este 
modelo, están los compartimientos de 
almacenamiento en el panel central y 
laterales, que permiten guardar obje-
tos de una manera práctica y ordenada, 
para poder mantener un interior lim-
pio a toda vista.
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También cuenta con un sistema de 
seguridad de 10 airbag, dos frontales, 
cuatro laterales, dos de cortina, y otros 
dos para protección de las rodillas del 
conductor y del pasajero. 

Debido a que Lexus tiene como uno 
de sus mayores objetivos ofrecer la ma-
yor seguridad para el conductor y los 
pasajeros, cuenta con el reforzado siste-
ma “anti whiplash” que permite sopor-
tar la cabeza en el golpe de látigo duran-
te un accidente.

  Presenta además, un sistema au-
tomático de apertura y cierre del ma-
letero, equipamiento de confort, que 
permite tener un acceso rápido al com-
partimento trasero, para un almace-
naje mucho más cómodo de bolsas, y 
otros elementos, en el maletero, con-
trolando todo con un botón.

 Otra muestra, que ilustra los avan-
ces tecnológicos incluidos en este mo-
torizado, es el cargador inalámbrico, 
para celulares (Qi: cargador magné-
tico). De esta forma, los ocupantes se 
pueden olvidar de los cables incómo-
dos que se utilizan todavía. 
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Gente
sObreviviendO

Texto: rolando Garvizu
Fotos: Cortesía de eglin núñez

La asistente de vuelo Eglin Núñez 
vivió dos accidentes de aviación en 
el mismo año, el 2008. Afortunada-
mente salió ilesa de ambos. 

“ Fue un aterrizaje 
forzoso afortuna-
do. Todos salimos 
del avión sanos y 
salvos. Había una 
mujer herida por el 
golpe de la hélice 
en la nave. Como 

asistente de vuelo tenía que ser la 
última en salir del avión, luego de 
hacer un recorrido por la nave. Ahí 
encontré un bebé abandonado en 
el piso”, relató Eglin Núñez Moldes, 
una azafata del TAM que sufrió dos 
accidentes de avión y salió ilesa.

Eglin contó que cuando llegó 
donde estaban los pasajeros, encon-
tró a la madre del niño, una señora 
de pollera que llevaba un paquete en 
las manos. Increpada por qué prefi-
rió salvar una encomienda y no a su 
hijo, muy tranquila respondió que 
en el paquete llevaba 100 mil dóla-
res, que debía cuidar, y que “un bebé 
facilito se hace”. Ante esta reacción, 
todos los pasajeros se indignaron.

Esto ocurrió en el segundo acci-
dente que el 23 de julio de 2008 su-
frió Eglin y del que salió sin rasgu-
ños. Era un Fokker F-27 del TAM. 
“Habíamos cargado el combustible 

Dos acciDentes 

De avión, 
y los cuenta

a tanque lleno en Guayará. Tenía-
mos que viajar entre Guayará-Trini-
dad-La Paz”, dijo al recordar esa fe-
cha.

Despegaron y a los 12 minutos 
de vuelo, aproximadamente, se es-
cucha un estruendo dentro el avión, 
seguido de unos gritos desespera-
dos. Se había salido la hélice, hizo 

dos boquetes en el avión; y a una pa-
sajera le cortó parte de su pierna y le 
sacó cuatro dedos. Luego, la hélice 
se desvió fuera de la nave.

“Tengo un recuerdo preciso de 
este momento. El olor al combusti-
ble era increíble. Todos pensamos 
que el avión explotaría en cualquier 
momento. Empecé a trasladar a los 
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a los 12 minutos de 
vuelo se desprendió 
la  hélice e hizo 
dos voquetes
en el avión 

perfil · Eglin Núñez Moldes nació 
el 11 de marzo de 1984, en la ciu-
dad de Sucre.
Realizó estu-
dios secunda-
rios en el cole-
gio Humboldt 
y el colegio 
Alemán de Su-
cre. Estudió 
Cosmetología 
en Buenos Aires, Argentina.
Fue elegida señorita Chuquisa-
ca el año 2002. Gracias a un in-
tercambio de estudios visitó la 
ciudad de Colonia. Ahora estudia 
Derecho en la Universidad San 
Francisco de Asis. Trabajó como 
asistente de vuelo en el TAM.

pasajeros a la parte de atrás. No ha-
bía donde aterrizar. Empezamos a 
rezar. Entre los pasajeros había un 
piloto civil que comentó que vivía 
cerca y que en las inmediaciones de 
su haciendo había un camino que 
podría servir como pista”, relató 
Eglin Núñez.

Aglin siguió recordando al acci-

dente. “El aterrizaje fue suave, como 
en una pista. Pero, los problemas 
no habían terminado; en pleno ate-
rrizaje una de las alas del avión se 
partió al chocar contra un árbol y 
salimos del camino”. Afortunada-
mente, el avión nunca explotó. Espe-
raron unas cinco horas a que llegara 
el rescate. 

El primer accidente
Era el 1 de febrero de 2008. El TAM 
tuvo que contratar vuelos chárter 
del LAB. Este era el primero y la nave 
iba tripulada por personal del LAB, 
excepto dos personas: una sargento 
de la FAB y Eglin.

El vuelo del Boeing se trasladaba 
de La Paz hacia Cobija. En el aero-
puerto de esta ciudad no pudo ate-
rrizar después de tres intentos. Ante 
esta situación, desvió hacia Trini-
dad, pero cuando faltaban unos cin-
co kilómetros, la nave cayó al suelo.

“Luego de una reunión de emer-
gencia de la tripulación, nos prepa-
ramos para poner en práctica lo que 
se recomienda para estas circuns-
tancias. Yo, en ese momento, me di 
unos segundos, que en esas circuns-
tancias parecen eternos. Pensé en 
mis padres y mis hermanos y dejé 
todo en manos de Dios y pensé si 
esta es mi hora voy a morir haciendo 
lo que más me gusta: volar”, recordó 
emocionada.

En el vuelo viajaban 157 pasaje-
ros, solo se registraron cuatro o cin-
co heridos leves. Solo fallecieron 
unos cachorros que iban en el com-
partimento de carga.
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Cultura
fOtOgrafía

M iguel Bur-
goa Valdi-
via es un  
f o t ó g r a -
fo auto-
d id a c t a ,  
con una 
c á m a r a 

en la mano “dibuja con la luz”, como 
él mismo explica, el interior y la per-
sonalidad de los bailarines de la fas-
tuosa entrada del Gran Poder.

Miguel presenta, en el Museo 
Tambo Quirquincho, una muestra 
fotográfica que resume de manera 
diferente esta expresión cultural lle-
na de fe, devoción, alegría, promesa, 
tradición y una suerte de sentimien-
tos en cada uno de los bailarines. 
Las 22 fotos de la exposición fueron 

Texto: rolando garvizu
Fotos Miguel Burgoa

mIGUEL BUrGoa:

 CoN La LUZ
El fotógrafo presenta una muestra en el Museo 

Tambo Quirquincho, compuesta por 22 fotografías. 
Este artista autodidacta empezó su labor en 1990.

dibujando
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tomadas entre el 2012 y el 2014. Aquí 
reproducimos algunas de ellas.

Burgoa, conversando con Oxígeno, 
aclara que su trabajo busca mostrar 
las vivencias y los sentimientos guar-
dados. La exposición ausculta el in-
terior del bailarín, su individualidad, 
sus recuerdos personales, lo más ín-
timo de sus sentimientos, alegrías y 
tristezas, su desahogo, su fe y las pro-
mesas que formula al bailar.

Este artista de la luz trabajaba 
como diseñador e ilustrador de libros 
con el director de la editorial Bruño. 
“Necesitábamos una fotografía  con 
determinados ángulos que el fotó-
grafo no podía dárnos. Con mi cáma-
ra digital saqué unas muestras para 
ayudar al fotógrafo y el editor dijo eso 
era lo que necesitaba. Esto ocurrió  en 
1990 y ahí empezó mi inclinación por 
la fotografía”, explicó.

la exposición quiere 
mostrar la 
intimidad de cada 
uno de los bailarines 
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“Roberto fue, proba-
blemente, el hom-
bre más infeliz del 
mundo durante 17 
horas continuas, en-
tre la mañana del 1 
y la madrugada del 2 
de julio de 2013. En 

ese tiempo, una multitud endemo-
niada lo acusó de liderar el robo de 
un camión Nissan Cóndor, lo ama-
rró de pies y manos, lo golpeó con 
mangos de picota y cuando el sol ar-
día bajo el dominio de las tres de la 
tarde, su cuerpo recibió chorros de 
gasolina y una mano de hombre sin 
pena prendió el cerillo y lo transfor-
mó en una antorcha medieval(…)”, 
así empieza el reportaje “Tribus de 
la Inquisición”, con el que Roberto 
Navia ganó el Premio Internacional 
de Periodismo Rey de España.

Enamorado de la literatura -su 
obra favorita es “Don Quijote de la 
Mancha”- su amor por el periodismo 
empezó cuando cursaba el segundo 
año de la carrera de Comunicación 
Social, en la Universidad Gabriel 
René Moreno. Carrera a la que entró 
después de descubrir que la carrera 
de Literatura no existía ni en Santa 
Cruz ni en Tarija.

Una nota referida al terremoto 
que sacudió a Aiquile, Cochabamba, 
le ayudó a descubrir que su vocación 
es “el periodismo que narra las tra-
gedias humanas, fruto de eventos 
naturales, dando voz a las que no la 
tienen, ver que estaban sintiendo y 
después elevarlos a la categoría de 
los héroes anónimos”.

Fue el diario Estrella del Oriente 
quien le dio la primera oportunidad 
de ser periodista, ahí escribía sobre 

temas universitarios, en la sección 
llamada “Platea Universitaria”. Des-
pués pasó al periódico El Día y fi-
nalmente dio el gran paso hacia El 
Deber, donde empezaría como pe-
riodista del área económica.

Ganó el Premio Interna-
cional de Periodismo Rey 
de España en la categoría 
de Prensa por su reportaje 
“Tribus de la Inquisición”, 
que trata  sobre un lincha-
miento. El destacado perio-
dista piensa que el país ha 
descuidado al periodismo 
de investigación.
Texto: César F. Sánchez C.
Fotos: El Deber

Protagonista
EntrEviSta

y caminante
cronista 
RobeRto navia:

Un Smartphone 
no hace a un 
periodista
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y caminante
cronista 
RobeRto navia:

Perfil ∤ Roberto Navia Gabriel na-
ció el 30 de agosto de 1975
Sus padres son 
Jorge Navia y  
Silvia Gabriel
Está casado 
con Karina Se-
govia, tiene un 
hijo, Manuel. 
Recibió el pre-
mio: Ortega y 
Gasset de Periodismo (2007); Na-
cional de Periodismo (2006); me-
dalla Huáscar Cajías, concedida 
por la Asociación de Periodistas 
de La Paz; Internacional de Perio-
dismo Rey de España (2015).

Hoy, más de 16 años después de 
que llegará a El Deber, es el jefe del 
área de investigación del medio.

Sus géneros favoritos son la cró-
nica y el reportaje, a los que conside-
ra los más completos y los que más 

semejanzas tienen con la literatura. 
Sin embargo, considera que estos 
géneros han sido descuidados por 
el periodismo boliviano, sobretodo 
porque “nos dejamos llevar por la 
coyuntura”. 

Esta es la charla que Roberto tuvo 
con Oxígeno.

El amor que siente por el periodis-
mo se refleja en contar historias...
Claro que sí. El periodismo es leído 
por seres humanos, muchas veces 
los periodistas nos olvidamos de 
eso. Yo prefiero decir como son, que 
color de piel tienen, el color de su ca-
bello, el timbre de su voz que ocul-
tan o lanzan tras cada frase, creo 
que todo ese contexto hace que su 
historia sea mucho más completa

¿Prefiere la crónica o el reportaje?
Ambas cosas van de la mano. El re-
portaje revela, es uno de los géneros 
más completos porque agarra la en-
trevista, el ensayo y la opinión. La 
crónica permite, con las herramien-
tas de la literatura, introducirse en el 
mundo de los personajes. La fusión 
entre la crónica y el reportaje es reve-
lar cosas que alguien las quiere ocul-
tar y narrarlo con el gusto y el sabor 
de la literatura.

¿En Bolivia se ha perdido la fascina-
ción por el reportaje y la crónica?
Se lo ha descuidado, hay un montón 
de reportajes que no se han realiza-
do y esa es la deuda del periodismo 
con la realidad social boliviana. La 
coyuntura no lo es todo, se ha descui-
dado la crónica y el periodismo de in-
vestigación. Bolivia necesita que se la 
narre como tiene que ser, a la altura 
de la realidad caótica en la que vive. 
Para ser cronista hay que recorrer el 
mundo, el país, tu calle, hay que leer 
porque no basta con decir que se es 
cronista, va mucho más allá, existe 
un compromiso de vida.

Navia advierte que las nuevas tecno-
logías de comunicación e información 
son armas de doble filo. Si bien pue-
den ser útiles para el trabajo periodís-
tico, no es la esencia del periodista.

¿Qué ha cambiado en el periodismo 
boliviano?
La Internet es la gran novedad, cuan-
do yo empecé a hacer periodismo, los 
periodistas aún estaban pasando de la 
máquina de escribir a las computado-
ras. Ahora ya tenemos salas de redac-
ción que son especiales para trabajar 
el periodismo digital, pero hay que 
tener mucho cuidado porque eso está 
haciendo que los periodistas no vayan 
a las fuentes, no vayan al lugar de los 
hechos y reporteen solamente desde 
el teléfono o a través de un WhatsApp. 

Algunos tienen la creencia de que un 
Smartphone hace a un periodista, la 
libreta antigua sigue siendo una fiel 
compañía.

El periodismo boliviano es experto 
en la coyuntura. Son capaces de publi-
carlas de manera completa y agrada-
ble en cuestión de minutos.

¿Cuáles son las cualidades que debe 
tener un periodista?
Tiene que asombrarse de la realidad, 
como un niño; tiene que reportear con 
la madurez de un adulto; y tiene que 
sentarse a escribir con la paciencia y 
la sabiduría de un anciano.

¿Hay algún aspecto negativo?
Creo que el fantasma mayor del perio-
dista boliviano es la autocensura.
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E l artista, 
compositor 
y cantante 
venezolano 
Guillermo 
Dávila lle-
ga al país. 
A c t u a r á 

para las madres bolivianas, 
interpretando sus canciones 
de éxito, como “Solo pienso 
en ti”. El concierto que ofrece-
rá forma parte de su gira “Un 
ídolo por siempre”.

Pese a los numerosos éxitos al-
canzados como artista en nume-
rosas telenovelas, y como cantor 
en los escenarios de muchos países, 
Guillermo Dávila prefiere la composi-
ción. En sus propias palabras el can-
tante piensa “mi justificación en la 
vida es componer, pues cada día que 
pasa estoy más pendiente del color del 
cielo. No soy hippie ni nada por el esti-
lo, sino que me llama mucho la aten-
ción el hecho de que exista arriba de 
nosotros un universo, todo eso a mí 
me fascina”.

Dávila, con una carrera artística 
imparable  llega a nuestro país con el 
propósito de ofrecer un concierto inol-
vidable, lleno de energía y positivismo, 
para las madres bolivianas. Estará el 

Guillermo 
Dávila en 

Farándula
cOnciertO

Este actor, compositor y cantan-
te venezolano actuará para las 
madres bolivianas. El vier-
nes 29 estará en el Hotel 
Radisson de La Paz.

Bolivia
Texto: redacción central
Fotos: cortesía de los organizadores

viernes 29 en el Hotel Radisson de La 
Paz.  También se presentará en San-

ta Cruz.
Este venezolano múlti-

ple, se dedicó al canto, 
porque desde pequeño 
sus padres lo pusie-
ron a estudiar música. 
Luego ingresó a la Es-
cuela de Artes Plásti-
cas Cristóbal Rojas, 
donde estudió arte 
puro. También es-
tuvo en la Escuela 
Superior de Música 
y cuando tenía al-
rededor de 16 años 
trabajó en Arte y Ve-
nezuela, una escue-
la de capacitación 
integral para las ar-

tes escénicas.
En la época en 

que desarrollaba sus 
estudios regulares de 

actuación, fue llamado 
por Venevisión para tra-

bajar en “Mi Mejor Ami-
ga”, novela que fue su pri-

mer paso en la pantalla chica.
Tuvo la oportunidad de re-

presentar al protagonista de “Gods-
pell”, un exitoso musical de rock.

Guillermo Jose Davila 
Ruiz 

Fecha de nacimiento: 18 

de Marzo de 1955 

País: Venezuela 

Signo: Piscis.

Venta de 
Entradas 
•	 (Hotel	Radisson,	29	de	mayo):
•	 Tesoro	Mío																									

700	Bs.
•	 Sin	Pensarlo	Dos	veces		

550	Bs.
•	 Yo	Necesito	mas	de	Ti			

450	Bs.
•	 Barco	a	la	Deriva		 	

350	Bs.

Informes:
•	 Gotickets.com.bo
•	 Cel:	77784277

Discografía 
•	 Sin	pensarlo	dos	veces
•	 Tesoro	mío	(con	Kiara)
•	 Ábreme	la	puerta
•	 Yo	necesito	más	de	ti
•	 Por	amarte	tanto
•	 Cuando	se	acaba	el	amor
•	 Barco	a	la	deriva
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Dirección: Calle Juan de la Riva nº1567 ZONA CENTRAL 
CONTACTOS: CEL.71227830 FIJO. 2200651 

 

(Con Acreditación del C.E.U.B.) 

ESPECIALIDADES CONDUCENTES A LA MAESTRÍA EN: 

ODONTOPEDIATRIA ENDODONCIA PERIODONCIA 

REHABILITACION  
ORAL Y ESTETICA ORTODONCIA  

ESTOMATOLOGIA  
Y CIRUGIA BUCAL 

IMPLANTOLOGIA  
BUCO MAXILO FACIAL 

IMPLANTOLOGIA  
ORAL 
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PLANETA
cONfLicTO

Texto: Redacción central
Fotos: internet

El reclutamiento de 
niños en conflictos 
armados es una prác-
tica antigua. Se esti-
ma que 300.000 niños 
y niñas menores de 
18 años participan en 
más de 30 conflictos 
en el mundo. 

Niños soldado: 

matando 
para No morir
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do, que su reclutamiento comienza 
a la edad de 10 años y son utilizados 
como máquinas de guerra que eje-
cutan incluso a sus padres y amigos.

El Fondo de las Naciones Unidas 
para la Infancia (Unicef) nos recuer-
da que en un mundo donde millones 
de niños “juegan a la guerra” con 
pistolas de juguete o a través de vi-
deojuegos, otros muchos niños y ni-
ñas se ven abocados a vivir la guerra 
de verdad, convirtiéndose en  com-
batientes desde edades muy tempra-
nas. Para ellos la guerra no es diver-
tida, ni les hace sentirse fuertes. Los 
niños soldado  son menores priva-
dos de su derechos más básicos, que 
además son vistos como culpables. 

Según los  Principios de Ciudad 
del Cabo  (1997), un “niño soldado” 
es una persona  menor de 18 años, 
que forma parte de cualquier fuerza 
armada regular o irregular, pero no 
se refiere sólo a un niño o niña que 
lleva o ha llevado armas, sino tam-
bién a los que cumplen funciones de 
cocineros, porteadores, mensajeros 
o cualquiera que encomienden es-
tos grupos. La definición incluye a 
las niñas reclutadas con fines sexua-
les y para matrimonios forzados. 

El reclutamiento de niños como 
soldados es una práctica que tiene 
muchos años. De hecho, la palabra 
“infantería” viene del latín “infans” 
(niño). El uso de menores de edad 
para la guerra parece ser más la re-
gla que la excepción y cada conflicto 

cada nuevo conflicto armado supone 
un riesgo para la infancia, 
especialmente para las niñas 

supone un riesgo para la infancia. 
La mayoría de los conflictos que han 
finalizado recientemente han invo-
lucrado de manera masiva a la in-
fancia: Liberia, Sierra Leona, Ango-
la, Uganda, Afganistán y El Salvador, 
por citar solo  algunos.

Los datos 
Se calcula que hay alrededor de 
300.000 niños y niñas menores de 
18 años que participan en más de 30 
conflictos en todo el mundo. 

Informes de organismos especia-
lizados señalan que a los niños los 
utilizan como combatientes, men-
sajeros, porteadores y cocineros, y 
para desempeñar servicios sexuales. 
Algunos son víctimas de secuestros 
o se les ha reclutado por la fuerza, y 
otros se ven obligados a unirse de-
bido a la pobreza, el abuso y la dis-
criminación, o en busca de vengan-
za por actos de violencia realizados 
contra ellos o sus familias. 

También se presentan casos en 
que es el entorno el que acepta o in-
cluso alienta la participación de los 
niños y las niñas como soldados en 
los conflictos armados. Estos com-
batientes menores participan “vo-
luntariamente” en los actos de gue-
rra, sin tomar en cuenta los peligros 
y abusos a los que serán sometidos. 
Es muy posible que estos niños res-
pondan a presiones económicas, 
culturales, sociales y políticas para 
tomar esta determinación. 

samuel Langhor-
ne Clemens, más 
conocido como 
Mark Twain, 
uno de los más 
reconocidos es-
critores estadou-
nidenses afirma-

ba: “A mi edad cuando me presentan 
a alguien ya no me importa si es 
blanco, negro, católico, musulmán, 
judío, capitalista, comunista... me 
basta y me sobra con que sea un ser 
humano. Peor cosa no podría ser”.

Esta frase halla justificación 
cuando uno lee en los periódicos 
que, actualmente, hay entre 250.000 
y 300.000 niños luchando en el mun-
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usar niños como 
soldados es una 
practica habitual 
desde hace años

Las  niñas, las más vulnerables
El Fondo de las Naciones Unidas 
para la Infancia recuerda que la si-
tuación especial de las niñas en los 
conflictos es un problema al que se 
debe prestar una mayor atención. El 
riesgo potencial de violencia, abuso 
y explotación sexual de los niños, las 
niñas y las mujeres aumenta duran-
te los conflictos armados, y es preci-
so tomar medidas específicas para 
garantizar su seguridad y fortalecer 
su capacidad para tomar decisiones.

Es necesario encontrar la mane-
ra de abordar el conflicto de las ni-
ñas secuestradas durante la guerra, 
para ser usadas como esclavas se-
xuales, muchas veces no tienen otra 
alternativa que permanecer bajo la 
custodia de sus secuestradores. 

Informes periodísticos
En marzo de este año el Observato-
rio Sirio de Derechos Humanos in-
formaba, por los medios de comuni-
cación, que nueve menores de edad 
reclutados por el Estado Islámico 
(EI) participaron en la decapitación 
de nueve musulmanes chiíes.

En su comunicado, este organis-
mo internacional indicaba que el 
Estado Islámico ha difundido un ví-
deo en el que se muestra como nue-
ve menores cercenan el cuello a sus 
víctimas, mayores de edad, hasta de-
capitarlas. Las personas fueron ase-
sinadas tras ser acusadas de perte-
necer al islam chií.

Mientras el Comité de los Dere-
chos del Niño de Naciones Unidas, 
informaba de mayores atrocidades 
cometidas en Irak, donde militan-
tes del grupo yihadista autodenomi-
nado Estado Islámico y otros grupos 
armados vendían niños como escla-
vos sexuales, niños discapacitados 
atados a explosivos y usados como 
atacantes suicidas, niños crucifica-
dos y enterrados vivos.

Según las agencias internaciona-
les de noticias, las denuncias de este 
organismo sobre los crímenes del 
Estado Islámico, también hicieron 

referencia a que los menores son uti-
lizados en rehenes militares y las ni-
ñas forzadas a contraer matrimonio 
a los once años.

Los abusos no solo provienen de 
los yihadistas, sino que también se 
sufren en zonas controladas por el 
gobierno, incluyendo el encarcela-
miento de menores en duras condi-
ciones por acusaciones vinculadas 
al terrorismo.

En el caso de las niñas abusadas, 
el informe agrega que son forzadas 
a contraer matrimonio con sus vio-
ladores, para que estos  escapen de 

la justicia. El gobierno iraquí explicó 
que “es la única forma de proteger a 
la víctima de represalias de su pro-
pia familia”, argumento rechazado 
categóricamente por la ONU.

Las FARC
A la voz de mando de Jesús Anto-
nio Rodríguez, alias el Burro Deme-
trio, jefe de la columna móvil Hé-
roes de Marquetalia de las FARC, 
unos 20 menores de edad son obli-
gados a realizar duros ejercicios fí-
sicos, como arrastrarse por el suelo, 
y caminar por el lecho de un río, lle-
vando entre sus aún pequeñas ma-
nos un pesado fusil. El “Burro De-
metrio” les va gritando: “Bajen las 
nalgas, que les joden el cu…”. Esto 
ocurre en Sudamérica y los niños 
entrenados corren el riesgo de morir 
en un enfrentamiento contra el ejér-
cito colombiano.

Las frases se oyen en un video in-
cautado por las Fuerzas Militares 
durante la toma de un campamento 
de las FARC en Tolima. La incauta-
ción se produjo en los primeros días 
de enero de este año, y la grabación, 
indica una fuente militar, se realizó 
en noviembre del año pasado.
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Bienestar
desarrOllO

Texto: redacción Oxígeno
Fotos: internet

Cuando un niño 
nace, su cerebro 
pesa entre 300 y 
350 g, crece has-
ta alcanzar 1.250 
a 1.500 g, pero el 
peso no tiene que 
ver con la capaci-

dad. El desarrollo del cerebro tiene 
que ver con el desarrollo de las neu-
ronas y de sus conexiones, el ce-
rebro de una persona adulta 
tiene alrededor de 20 billo-
nes de neuronas, que for-
man una red de trillones 
de conexiones.

El desarrollo del cere-
bro comienza antes del 
nacimiento y continúa 
hasta la adultez, a través 
de procesos progresivos y 
regresivos. Los proce-
sos progresivos 

El cerebro se desarrolla
según la experiencia, si
una persona crece en un
ambiente estimulante y
lleno de cariño su desarrollo 
cognoscitivo, emocional,
físico y social será óptimo.  

El cErEbro sE

tienen que ver con el incremento 
de neuronas, el nacimiento y creci-
miento de dendritas (terminación 
neuronal) y la mielinización, que es 
el recubrimiento de las neuronas 
con una capa de proteínas llamada 
mielina. 

Los procesos regresivos son la 
muerte neuronal y la poda sináptica, 
q u e es la eliminación de las 

dendritas que no han 
hecho conexión con 

otras neuronas. 
El cerebro de un 

niño tiene ma-
yor número 

de neuronas 
y conexio-

nes, pero, no todas son eficientes, 
la poda sináptica elimina las cone-
xiones que no son funcionales, este 
proceso es continuo desde los 5 has-
ta los 16 años. 

El cerebro humano alcanza el 
90% del tamaño adulto a los cinco 
años, pero los cambios progresivos y 
regresivos modifican su estructura. 
Muchos de los cambios resultan de 
una interacción entre la biología y el 
ambiente, ya que no son favorecidos 

transforma



Cerebrotips

La música 
estimula 
conexiones 
neuronales 
Especialmente 
el centro de 
razonamiento 
abstracto del 
cerebro, lo 
que hace a los 
individuos más 
inteligentes. 
Los adultos que 
han recibido 
enseñanza 
musical antes 
de los 12 años 
tienen mejor 
memoria 
oral porque 
tienen más 
desarrollado el 
lóbulo temporal 
izquierdo.

La lectura 
estimula la 
actividad 
cerebral 
Fortalece las 
conexiones 
neuronales. 
Mientras leemos, 
obligamos a 
nuestro cerebro 
a pensar, a 
ordenar ideas, a 
interrelacionar 
conceptos, 
a ejercitar la 
memoria y a 
imaginar, lo 
que permite 
mejorar nuestra 
capacidad 
intelectual 
estimulando 
nuestras 
neuronas. 

La dieta es 
fundamental
El cerebro 
necesita buena 
alimentación, 
empezando por 
el desayuno, 
se debe incluir 
lácteos, frutas, 
cereales. Evite  
una bajada de 
glucosa porque 
es el único 
combustible 
del cerebro, si 
el azúcar está 
baja,  el cerebro 
funciona mal y 
pueden morir 
neuronas. Evite 
las grasas e 
hidrátese bien 
tomando de 8 a 
10 vasos de agua.

Los patrones 
básicos 
favorecen el 
desarrollo 
Los patrones 
básicos son: 
la marcha, 
los ejercicios 
vestibulares 
como saltos y 
volteretas; el 
arrastre y el 
gateo. Mientras 
se efectúan se 
utilizan ambas 
partes del 
cuerpo contra 
lateralmente, 
esto supone el 
desarrollo de los 
dos hemisferios 
del cerebro y de 
las conexiones 
entre ambos.

La actividad 
física es buena 
para el cerebro 
El ejercicio 
regular es capaz 
de modificar el 
entorno químico 
y neuronal que 
favorece el 
aprendizaje.
Estos beneficios 
que se pueden 
dar a cualquier 
edad, tienen 
repercusiones 
educativas. Un 
entrenamiento 
aeróbico 
moderado de 
tres días por 
semana durante 
un año mejora 
la memoria 
espacial.

EL CErEbro adoLEsCEntE tiEnE una  nuEva 
oportunidad  para aprEndEr

con una estimulación adecuada en 
el hogar o la escuela. 

Los primeros años de vida
El desarrollo del cerebro tiene pe-

riodos sensitivos, en los que el orga-
nismo está abierto a la estimulación 
de su medio. Una de las etapas más 
importantes del desarrollo se da 
entre la etapa prenatal hasta cum-
plir los 5 años. Durante esta etapa, 
el aprendizaje y la estimulación son 
fundamentales para aumentar y for-
talecer las conexiones neuronales. 
Cuando hay poca estimulación se 
afectan todas las etapas posteriores. 

Por ejemplo, la relación entre una 
madre y su hijo determina el desa-
rrollo de la parte frontal de la corte-
za cerebral, si en esta etapa falta la 
relación física entre ellos esto pue-
de provocar daños que generen una 
predisposición a trastornos psiquiá-
tricos y la falta de apego materno-in-
fantil provoca un retraso en el desa-
rrollo motor y lingüístico.  

Por eso, los bebés que son cria-
dos en orfanatos muestran un re-
traso en el desarrollo motor y son te-
merosos ante situaciones nuevas, la 
estimulación medio ambiental du-

rante los dos primeros años de 
vida es necesaria para se recu-

peren. 
Los ambientes que sobreesti-

mulen a los niños planteándoles 
expectativas que van más allá de 

sus capacidades, también 
afectan su desarrollo. La 
estimulación con activi-
dades para las que los 
niños no están listos 

provocan que se aíslen, 
amenazando su interés 

espontáneo y su placer 
por aprender. 

El cerebro adolescente
Otro momento importante en el de-
sarrollo del cerebro es la adolescen-
cia, porque se produce una gran re-
modelación y una poda sináptica. El 
cerebro elimina aque-
llas conexiones que 
no utiliza, y refuerza 
las que le son útiles. Es 
muy recomendable 
que potencien las co-
nexiones neuronales 
con actividades que in-
volucren todos los senti-
dos antes de que llegue el 
momento de la poda, así 
el cerebro no eliminará 
tantas conexiones.

Es una segunda opor-
tunidad de aprendizaje, y 
también es el momento de de-
cidir sobre su persona- li-
dad, pueden aprender a 
tomar mejores decisio-
nes y ser más autóno-
mos. Es una etapa en la 
que ellos deciden quién 
quieren ser, pero deberían sa-

ber que pueden ser brillantes y crea-
tivos, que es una gran etapa para 
rediseñar su cerebro y pre-
parlo para los retos de la 
adultez. Para eso los pa-
dres tienen que marcar los 
límites de conducta para que 
aprendan autonomía con res-
ponsabilidad.
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Gourmet
artesanal

Texto: rolando Garvizu
Fotos: Ximena Paredes

H ace unos cinco 
años empezó el 
emprendimien-
to familiar, ven-
diendo pesca-
do amazónico 
paiche, uno de 
los peces más 

grandes de agua dulce. Poco tiem-
po después, atendiendo el pedido de 
los clientes, germinó la idea de aña-
dir valor agregado, lo que dio origen 
a la producción artesanal de alimen-
tos, que ahora se comercializan en 
tiendas de comida ecológica.

Oxígeno visitó la casa de Merce-
des Butrón Berdeja, propietaria de 
Art&Gourmet, quien explica que 
en su planta, ubicada en Willacota, 
Ovejuyo (zona Sur de La Paz), produ-
ce, con recetas caseras mejoradas, 
jamones: serrano de cerdo, ahuma-
dos de paiche, surubí, trucha, pacú, 
pato, pollo, pierna de cerdo y corde-
ro y cola de lagarto. Todo esto mari-
nado en hierbas finas y miel, y ahu-
mados con madera frutal.

Esta empresa es respetuosa de la 
salud y de la calidad de vida, por eso 
evita el uso de conservantes artifi-
ciales o químicos. Solamente utiliza 
lo que podría llamarse conservante 
natural, como el humo.

Además de los productos ahuma-
dos, explica la señora Butrón, tienen 
otros productos derivados, como 
el paté de trucha en cuatro varieda-
des, el paté vegetariano y los postres 
como la quinua misu.

Antes de dar paso a este empren-
dimiento, recuerda que se capaci-
taron sobre el ahumado de los pro-

Las deLicias 

deL paiche
ahumado

Con recetas caseras, Mer-
cedes produce jamones 
de cerdo, ahumados de 
paiche, surubí, cerdo y 
cordero, marinados en 
hierbas y miel y ahumado 
con maderas frutales.

ductos, en talleres ofrecidos por un 
europeo especializado en la técnica.

“La forma de preparación que te-
nemos en la fábrica nos permite dar 
a nuestros productos un sabor úni-
co y la técnica utilizada nos permi-
te quitar la grasa de las carnes, por 
lo que estas son adecuadas para un 
consumo sano y pueden formar par-
te de una dieta saludable”, explicó.

Art&Gourmet ofrece una sorpre-
sa dulce y picosa. Se trata de la mer-
melada de locoto que tiene tomates 
deshidratados y rehidratados con 
aceite de oliva o girasol. Esta mer-
melada deja un picor que recuerda 
que tiene locoto y un sabor dulzón 
que le confirma que es mermelada. 
Tiene dos presentaciones, de locoto 
y de locoto con quinua. 
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Hablando de mermeladas, tam-
bién están las que tienen como base 
la estevia y que solo tienen pulpa de 
la fruta de temporada. Estos pro-
ductos pueden tener una duración 
de hasta unos 6 meses, gracias a sus 
conservantes naturales.

Todos los productos tienen ingre-
dientes naturales nacionales. Los 
pescados se los compra en San José 
de Uchupiamonas, al norte de La 
Paz, de esta forma se beneficia a co-
munidades originarias como la Ta-
cana y Araona. Se los traslada hacia 
La Paz por vía aérea, resguardado 
con un sistema de frío.

Estos productos se pueden en-
contrar en tiendas de productos eco-
lógicos. En Achumani, está el centro 
de ventas Gourmet 44, en Sopocachi 
las tiendas De Quinua. En breve es-
tará en los supermercados paceños. 
En Cochabamba los encontrará en 
la tienda gourmet “Hoy Hay”.

SuS ProductoS Son 
elaboradoS Sin  
conServanteS 
artificialeS
o químicoS 



J uan Carlos Sala-
zar es periodista 
y exmilitante del 
Partido Socialis-
ta 1. Actualmen-
te, es Director del 
periódico Página 
Siete y docente 

en la Universidad Católica 
Boliviana “San Pablo”. 

Su carrera en el mun-
do periodístico empezó en 
1964, trabajando en la Agen-
cia de Noticias Fides (ANF). 
“Yo soy el cofundador de Fi-
des con el padre José Gra-
munt”, aseguró Salazar.

Fue ahí que descubrió 
que su vocación era ser pe-
riodista, a pesar de que, has-
ta ese momento, no existía la 
carrera de periodismo, ni de 
comunicación en La Paz.

“Cuando vi que mi voca-
ción era ser periodista dejé  
Geología y entré a Derecho y 
Ciencias Políticas que era la 
más parecida que había a Pe-
riodismo”, recordó.

Tres años después, en 
1966, dejó la carrera de De-
recho y entró al Instituto 
de Ciencias y Técnicas de la 
Opinión Pública, hoy llama-
da carrera de Ciencias de la 
Comunicación Social, que se 
abría en la Universidad Cató-
lica Boliviana.

Nació: 
24 de diciembre de 1945, en 
Tupiza
Estudios:
Periodismo
Trabajo actual: 
Director de Página Siete

El Director de Página 
Siete habló con Oxígeno 
acerca de sus libros, pelí-
culas, comidas y bebidas 
favoritas. 

Gente
VIDA & GUSTOS

¿Qué libro recomendarías y por qué?
Recomendaría el libro “Anatomía de un instante”, 
escrito por el escritor y periodista catalán, Javier 
Cercas. Cuenta la historia del golpe de Estado del 
23 de febrero de 1981, que atentó contra la demo-
cracia española. Lo recomiendo porque  es un exce-
lente ejemplo de crónica periodística.

¿Cuál  es la película que más te impactó, 
y por qué? 
“El ciudadano Kane” de Orson Wells, porque mues-
tra al periodismo y al periodista frente al poder. La 
lección que saco de esta película es que el periodis-
ta debe mantenerse siempre alejado del poder.

¿Cuál es tu plato preferido?
En plato nacional el Silp’ancho, porque la carne no 
es pesada. Lo prefiero comer con un solo huevo,  con 
una buena salsa, sin mucho arroz ni mucha papa.  

¿Cuál tu bebida preferida (con o sin alcohol) y 
dónde prefieres tomarla? 
Me gusta el vino tinto, no tomo el blanco. Me gusta 
porque es bueno para acompañar la comida, tam-
bién me gusta simplemente con queso o con jamón. 

¿Qué lugar de La Paz es tu preferido?
El lugar que más me gusta es el Montículo, porque 
es un lugar de mucha nostalgia, es un gran mirador 
de la ciudad y es tremendamente poético. Es nostál-
gico porque, en gran parte de mi juventud, pasaba 
mucho por esa zona con mis amigos. 

¿Qué personaje es tu preferido?
 Marcelo Quiroga Santa Cruz. Yo tuve el privilegio 
de acompañarle en tres campañas electorales, me 
honró con su amistad y compartimos el exilio. Para 
mí siempre fue un personaje paradigmático como 
político, escritor y amigo. Para mí fue un ejemplo de 
patriotismo y de ética política.

¿Cuál es tu frase de vida? 
“La vida está en otra parte”

Ahí tuvo como compañe-
ra a Ana María Romero de 
Campero y como docente al 
fallecido Luis Espinal. 

Después de ANF fue co-
rresponsal en Bolivia de la 
agencia DPA de Alemania. 
“Me tocó cubrir la guerri-
lla del Che Guevara para la 
Agencia Fides y para la Agen-
cia DPA, que era la que finan-
ciaba mi viaje”, expresó.

En 21 de agosto de 1971 
fue exiliado a Buenos Aires, 
Argentina. “DPA me man-
tuvo como corresponsal en 
Buenos Aires. Luego pasé a 
México, donde me tocó cu-
brir la guerra centroameri-
cana y el alzamiento zapatis-
ta, en Chiapas”, cuenta.

Uno de sus mayores lo-
gros fue ser Director del Ser-
vicio Departamental Espa-
ñol de la DPA.

Hoy, es Director de Pági-
na Siete y escribe dos libros. 
Uno autobiográfico y otro de 
semblanzas de  personajes 
históricos paceños.

Pasiones y 
lecciones del 
“Gato” Salazar
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Cultura
MÚSICA

Texto: Redacción Oxígeno
Fotos: Deuce producciones e internet 

ABBA con
una orquesta de 
mujeres   

Del 11 al 14 de junio, 
Alexis Trepp y Deuce 
Producciones presen-
tarán  ABBA Sinfónico. 
Contará con los arre-
glos de Patricia Bedre-
gal y la dirección de Au-
gusto Guzmán.

A bba sinfónico 
es la tercera pro-
ducción sinfóni-
ca-rock de Deuce 
Producciones, en 
palabras del pro-
ductor general 
y director musi-

cal del proyecto, Alexis Trepp “será un 
muy armonioso equilibrio entre la be-
lleza melódica de las canciones, la per-
fecta fusión del rock/pop con lo clási-
co y, por primera vez, una muy directa 
y emotiva representación de los men-
sajes de cada tema, tan apasionantes 
como la música”.

La presentación será en el Cine 
Teatro Municipal 6 de Agosto, Trepp 
explicó que “el escenario será am-
pliado y contará con diferentes espa-
cios y niveles para permitir a las can-
tantes desplegar el vestuario y las 

coreografías muy características de 
ABBA y de la época”. Deuce pondrá 
especial atención en la calidad del 
sonido y en la planificación detalla-
da de las luces

Las voces de ABBA estarán repre-
sentadas por Silvana Vargas y Ya-
maris Tomás Castañón, acompaña-
das por Martiín Joffré (Bajo y Voces), 
Alexis Trepp (Batería y Voces), Juam-
pi Barbosa (Guitarras y Voces) y 
Ruddy Franco (Teclados y Voces). La 
dirección estará a cargo del Maestro 
Augusto Guzmán, director titular de 
la Filarmónica de Cochabamba. 

Los arreglos
Un  arreglo musical es la modifica-
ción que se efectúa a una obra para 

embellecer su línea melódica. Pa-
tricia Bedregal es la artista bolivia-
na encargada de los arreglos, se-
gún ella “ABBA se ha caracterizado 
por el manejo de melodías y armo-
nías muy accesibles al oído, lo cual 
permite  que se puedan trabajar y 
desarrollar tímbricamente con los 
instrumentos sinfónicos, dejando 
algunos espacios para hacer aportes 
propios, los cuales significarán el 
arreglo y no solo una transcripción 
de lo existente”.

Patricia ha participado como 
arreglista en otras producciones 
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Verónica guardia, augusto guzman y patricia 
bedregal son los responsables del 
concierto en homenaje  al grupo abba

Deuce presenta a 
ABBA sinfónico  

de Deuce, junto a Nico Suarez y Ja-
vier Parrado. En esta ocasión es 
la encargada principal, considera 
que es un gran reto porque “son 
más piezas (que en anteriores pro-
yectos) las que hay que arreglar, 
utilizando material que ellas mis-
mas nos ofrecen, además de pro-
poner aportes propios para en-
riquecerlas, sin que esto reste el 
protagonismo de la banda”.

La experiencia en anteriores pro-
yectos asegura una labor creativa 
precisa, y evitar algunos errores, 
afirma que “algunas veces es peli-
groso combinar algunos instrumen-
tos con la banda, ya que por un efec-
to de física, se anulan frecuencias y 
no se escucha ninguno; por eso hay 
que ser muy cuidadoso el momento 
de elegir los instrumentos”.

Solo mujeres 
La orquesta estará compuesta por 
mujeres, consideradas como las me-
jores intérpretes de música clásica 
de Bolivia. Será la primera vez que se 
reunirán mujeres de Cochabamba, 
Sucre, Oruro, El Alto, EEUU, La Paz 
y Santa Cruz. 

Trepp explicó que “las concertis-
tas, todas Bolivianas, vienen de todo 
el país y del exterior, fueron seleccio-
nadas  por su nivel y capacidad por 
Verónica Guardia (cornista y coordi-
nadora de la Orquesta)

 Para Patricia Bedregal esta ini-
ciativa es muy  interesante, aunque 
“no creo que el sonido difiera de una 
orquesta mixta o de solo hombres, 
ya que somos músicos (sin importar 
el género); sin embargo, visualmente 
tendrá un efecto distinto”.

Durante los años setenta, cuatro sue-
cos, Anni-Frid, Agnetha, Bjorn y Benny, 
formaron un exitoso grupo. Nombraron 
el grupo como ABBA, jugando con sus 
iniciales. En 1974 ganaron el festival de 
Eurovisión con la canción Waterloo. A 
partir de ese momento, todos sus discos 
se situaron en las listas de los más ven-
didos en Europa. Entonces decidieron 
conquistar el mercado norteamericano. 
La separación sentimental de las pare-
jas del grupo  motivó la separación del 
grupo que se disolvió en 1981, después 
de presentar ‘Super trouper’, uno de sus 
mejores trabajos.
Gracias a Deuce Producciones el público 
paceño podrá disfrutar de la música de 
ABBA en un concierto sinfónico. Se escu-
charán grandes éxitos como Chiquitita, 
VoulezVous y DancingQueen.
Deuce Producciones es una productora de 

espectáculos musicales de rock. Su 
primer gran éxito fue la producción 

del Tributo a KISS. También presen-
tó los Oh! Menajes a Pink Floyd 

y Abba, en el 2013 incursionó 
en el género “sinfónico”, con 

la producción de Pink Flo-
yd Sinfónico, junto con 

la Orquesta Sinfónica 
Nacional. Su éxito fue 
seguido por Beat-
les Sinfónico. Alexis 
Trepp es el productor 
de Deuce y es conoci-
do por el cuidado que 

pone en la parte visual 
de un concierto y porque solo 

trabaja con artistas bolivianos. 



72 • Oxígenomayo2015

Cultura
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“ El propósito nues-
tro es promocionar 
a los artistas,  de-
fender sus derechos 
y apoyarlos en el de-
sarrollo de sus ac-
tividades, a través 
del reconocimien-

to profesional en el ámbito cultural 
argentino”, dijo el Prof. Henry Ricón 
Zárate, -nacido en Capinota- presi-
dente de la Asociación de Músicos 
bolivianos en la Argentina (AMBA).

Esta asociación es una organiza-
ción sin fines de lucro, con residencia 
en Buenos Aires, República Argentina, 
y agrupa a músicos bolivianos y lati-
noamericanos, de todos los géneros. 
Inspirada en su homóloga UMI (Unión 
de Músicos Independientes), la AMBA 
nace a raíz de las necesidades que tie-
nen los músicos independientes y auto 
gestionados, dijo el entrevistado.

A través del tiempo y en un corto pla-
zo, AMBA ha logrado ser socio de la Fe-
deración Argentina de Músicos Inde-
pendientes (FAMI), que aglutina a todas 
las asociaciones del territorio argenti-
no, avalado legalmente por el Instituto 
Nacional de Músicos y dependientes del 
Ministerio de Cultura, un logro alcan-
zado gracias a la lucha de los músicos 
independientes en Argentina.

¿Cómo nace la iniciativa de crear la 
AMBA?
Esto nació luego de ver las necesida-
des propias como músico, sufrir la 
exclusión artístico-musical y el sue-
ño de tener una Asociación legal-
mente establecida.

¿Qué objetivos tiene la Asociación?
Los objetivos son dignificar la activi-
dad musical, luchar por los derechos 
de los músicos, promover y generar 
trabajo para el músico independien-
te y auto gestionado, además de la 
inclusión “artístico–musical” en la 
sociedad argentina. Desde nuestra 
creación, nuestro lema es: ”No exis-
ten soluciones individuales a proble-
mas colectivos, para vivir bien”.

¿Qué avances o gestiones se están 
realizando para adquirir la persone-
ría jurídica?

Música 

bolivian 
con acento  
argentina

Contamos con un Estatuto en borra-
dor y un abogado que está encami-
nando estos trámites. 

Se conoce que se están haciendo 
gestiones con representantes del 
Ministerio de Cultura de Argentina 
¿Cuáles son los propósitos?
Se busca concretar de manera total e 
integral la inclusión artístico-musi-
cal y contar con los beneficios a tra-
vés del Instituto Nacional de la Músi-
ca (INAMU).

¿De qué manera podrán apoyar en la 
promoción de sus artistas? 
Como miembros de la Federación 
Argentina de Músicos Independien-
tes, contaremos con el apoyo de los 
referentes musicales, las asociacio-
nes de toda la República Argentina, 
para que a través de sus medios y re-
cursos de difusión, podamos difun-
dir y promover al músico, socio de 
nuestra entidad.

Por otra parte contamos con nues-
tro propio programa en radio “Clave 
del Sur”, que se emite en diferentes 
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TexTo y foTos: Juan Canelas Álvarez
 

radioemisoras escuchadas por la co-
munidad boliviana.

Una vez alcanzada la personería 
jurídica ¿Qué acciones, proyectos o 
actividades relevantes tienen plani-
ficadas a corto y mediano plazo?
Entre otras, gestionaremos un espa-
cio físico propio para la Asociación, 
organizaremos megaeventos que in-
tegren culturalmente a Bolivia y Ar-
gentina. También esperamos contar 
con un estudio de grabación exclusi-
vo para los asociados y con equipos 

de sonido para uso colectivo de la 
asociación.  

¿Con Cuántos asociados cuentan 
hasta la fecha?
Contamos con una lista de 81 socios 
adherentes y 63 socios activos. 

¿Qué actividades realizaron como 
AMBA hasta la fecha?
El 22 de noviembre de 2013, AMBA y 
el Consulado de Bolivia, hicieron el 
reconocimiento formal a la trayecto-
ria de músicos notables. 

El 23 de febrero de 2014, coordi-
namos la campaña solidaria “Todos 
por Bolivia” por los damnificados a 
causa de las inundaciones en el de-
partamento del Beni.

El 17 de mayo de 2014, un recono-
cimiento a la trayectoria a los Kjarkas 
con el premio Florencio Hermosa.

El 25 de mayo se inaugura el “Ciclo 
de peñas de AMBA”. 

El 7 de junio, la celebración del 
Primer Aniversario de la Asociación.

El 4 de julio, reunión de los refe-
rentes de organizaciones de músicos 
independientes, con la ministra de 
Cultura de la Nación, Teresa Parodi 
y el presidente del Instituto Nacional 
de la Música, Diego Boris Maccioco.

¿Cómo es el movimiento artístico y 
cultural de los grupos bolivianos en 
Buenos Aires-
Participan en eventos sociales, peñas 
folclóricas, recitales con fines de be-
neficencia, etc., etc.

¿Qué tipo de música interpretan los 
grupos asociados?
Acorde al género al que pertenecen, 
puede ser música autóctona, folcló-
rica, chacarera, mariachis, tropical, 
hip-hop y rock pop.

¿De qué regiones o departamentos 
de Bolivia, proceden los grupos aso-
ciados?
Somos provenientes de diferentes pun-
tos del país, en la mayoría de los casos, 
los grupos se han conformado aquí (en 
la Argentina), obviamente cada quien 
lleva consigo su habilidad y experien-
cia según el género que cultiva, otros se 
han convertido en músicos estando le-
jos de nuestra tierra. No todos los gru-
pos se componen por músicos de nacio-
nalidad boliviana, ni tampoco todos los 
asociados son solo bolivianos, nuestra 
organización es incluyente y con un es-
píritu bien latinoamericano.

Entre algunos de los grupos o so-
listas se puede mencionar a Cha-
co Andino, Kala Llusta, Jach’a Uru, 
Ziwara Folk, Imperio, Los hermanos 
El Monte, Lizeth Chumacero, Virgi-
nia Torres y Henry Ricón.

La Asociación de Músicos bolivianos en 
Argentina busca gestionar un espacio propio 
e integrar culturalmente a Bolivia y Argentina. 
Coordinó la campaña solidaria “Todos por 
Bolivia” por los damnificados del Beni.
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Chuquisaca, 24 de 
abril de 1828, los 
enemigos del or-
den mandados 
desde el otro lado 
del Desaguadero 
sedujeron a los 80 
hombres que ha-

bía en la guarnición de Chuquisaca 
y provocaron una rebelión desde el 
día 18 hasta el 22 de abril.

Tras la reciente marcha de las tro-
pas auxiliares de Colombia a su pa-
tria, la villa se encontraba despro-
tegida y los agentes enemigos de la 
República aprovecharon la situación 
y ganaron para su causa a tres sar-
gentos y un mayor, entre ellos argen-
tinos y peruanos.

En este documento se recuerda 
que a las 3.00 de la madrugada del 
18 de abril los amotinados sorpren-
dieron a la tropa que dormía en el 
Cuartel General, asesinaron cobar-
demente al alférez de guardia Con-
treras y prendieron a tres oficiales.

Los cabecillas del motín, un ar-
gentino de nombre Caínso y el pe-
ruano llamado Victorino, contaban 
con parte de los soldados de la tropa 
a quienes se les unieron cabos, sar-
gentos y aventureros a quienes con-
vencieron con promesas y dinero.

Una vez controlado el Cuartel, los 
rebeldes se pronunciaron contra el 
Gobierno y pensaron dirigirse al Pa-
lacio Presidencial para sorprender 
al general Antonio José de Sucre.

A las seis de la mañana, el Presi-
dente conoció el acontecimiento e 
inmediatamente montó en su caba-
llo “Bruto” para hacer frente a los su-
blevados, acompañado por el Minis-

La madrugada del 18 de 
abril de 1828, la capital de 
la República amanece con 
la rebelión de un grupo de 
soldados, contra José An-
tonio de Sucre

Historia
recuentO

Texto:  http://www.reportajesbolivia.com
 Fotos: Internet

tro del Interior, Facundo Infante; el 
coronel José Escolástico Andrade; su 
edecán, capitán Escalona, armado 
de su lanza habitual; el Intendente 
de Policía, Gabino Ibáñez; un oficial 
y algunos gendarmes de caballería 
del Palacio Presidencial.

El Presidente, vestido con el uni-
forme popular de la Guardia Nacio-
nal, les habló a corta distancia; pero 
instigada la tropa por dos peruanos, 
un argentino que no era soldado y 
un sargento chileno, disparó algu-
nos tiros contra el Gran Mariscal.

El general Sucre atacó con su es-
pada en alto a un sargento chileno, y 
recibió de éste un disparo que le hi-
rió el brazo derecho.

Otras descargas perforaron su 

Golpe de  

estado 
a sucre

sombrero de pluma tricolor y una de 
ellas le hirió levemente en la cabeza. 
Todas las balas apuntaban a la cabe-
za del Gran Mariscal.

El día 19 se escuchó en la ciudad 
el tañer del campanario, por el que 
los sublevados reunían a los ciuda-
danos en la plaza.

Durante la reunión, los amoti-
nados dijeron a los habitantes de la 
Capital de la República que querían 
que se nombrase un Consejo de Go-
bierno y que se desconociese la auto-
ridad del Gobierno constituido.

El artículo completo del perio-
dista Mauricio Carrasco lo puede 
encontrar en http://www.reporta-
jesbolivia.com, basado en notas del 
periódico El Cóndor de Bolivia.
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Deporte
OlimpiaDas

TexTo: Rolando Garvizu
foTos:  CBN

Con la mirada puesta en las olimpiadas Río 
2016, la CBN financia la preparación de 10 atletas 
bolivianos, seleccionados por sus federaciones. 
BoA le pone alas al sueño olímpico.

L os Tunkas están 
cada vez más cerca 
de lograr la marca 
mínima olímpica 
que les permita par-
ticipar de las Olim-
piadas de Río 2016. 
Un selecto grupo 

de 10 deportistas, representantes 
de cinco disciplinas deportivas, en-
trenan sin pausa con el respaldo del 
Estado a través del Ministerio de De-
portes y Boliviana de Aviación (BOA), 
y el de la Cervecería Boliviana Nacio-
nal, que manifiesta de esta manera 
un compromiso activo con el depor-
te boliviano de alta competencia. 

Los 10 (en aymara, Tunka) atle-
tas, que fueron postulados por sus 
respectivas federaciones con base 

en sus méritos deportivos, son  Wen-
dy Cornejo (Atletismo), Daniel Toro-
ya (Atletismo), Bruno Rojas (Atletis-
mo), Marco Rodríguez (Atletismo), 
Ángela Castro (Atletismo), Alondra 
Castillo (Natación), Esteban Yaffar 
(Bicicrós), Diego Cossío (Tiro Depor-
tivo), Hugo Dellién (Tenis) y María 
Fernanda Álvarez (Tenis).

Como no ha ocurrido en otras 
oportunidades, esta vez la élite del 
deporte boliviano no solo recibe 
una beca para financiar sus activi-
dades, sino también dotación men-
sual de productos Gatorade, apoyo 
de un equipo médico, entrenadores 
de primer nivel que acompañan a 
los becarios en su formación, apoyo 
en viajes a competiciones y capaci-
taciones; todo esto con el propósito 

Los Tunkas 
cerca de La meta

de que puedan concentrarse en sus 
entrenamientos y mejorar su rendi-
miento para llegar a la justa olímpi-
ca con un alto nivel de competencia.

La participación de BOA, cuyo 
aporte representa alrededor de   400 
mil bolivianos, en pasajes para el 
traslado de los deportistas desde sus 
distritos hacia escenarios de com-
petencia nacional o internacional y 
centros de alto rendimiento, ha sido 
de enorme valor, pues supone resol-
ver un aspecto logístico central en la 
preparación de los atletas.

“Este convenio tiene el objetivo 
de establecer acciones y compromi-
sos conjuntos para el apoyo de ma-
nera planificada y sostenida a es-
tos diez deportistas bolivianos, de 
manera que el costo por transporte 
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nacional superó el tiempo mínimo 
exigido para competir en las Olimpia-
das Río 2016. Además, este registro lo 
habilita a participar en los juegos Pa-
namericanos en Toronto y en el Mun-
dial IAAF en Beijing.

Destacan también los avances con-
seguidos por Alondra Castillo, gana-
dora de la medalla de oro en la prueba 
de 100 metros libre en los Juegos Plu-
rinacionales; Diego Cossío que ganó 
el Nacional de Tiro deportivo Rápido 
y fue el primer clasificado a los Juegos 
Panamericanos en Toronto; Hugo De-
llien participó en la final en Marrue-
cos Torneo Future Profesional; los at-
letas Wendy Cornejo, Ángela Castro 
y Daniel Toroya obtuvieron medallas 
de oro y plata en el sudamericano de 
atletismo sub–23. 

“Es importante destacar  que el 
programa es  un paso trascendental 
para el deporte nacional, ya que por 
primera vez en la historia, empresas 
privadas y el gobierno deciden unir 
esfuerzos para promover este aspecto 
rezagado que es el deporte boliviano. 
Sabemos que este apoyo significa una 
oportunidad para Bolivia, es decir, 
una oportunidad para poder demos-
trar internacionalmente que en Bo-
livia también contamos con talentos 
de élite, con un futuro destacable”, 
concluyó Ibo Blazicevic.

Wendy Cornejo 
ganó una 
medalla 
de oro  en el 
sudameriCano de 
atletismo sub-23

el gobierno y la Cbn se unen  para 
apoyar a deportistas  naCionales 

aéreo no sea un impedimento para 
ellos en el logro del sueño de los bo-
livianos: desafiar el sueño olímpi-
co”, explicó Ibo Blazicevic, Gerente 
Institucional de la CBN.

Mejoran las marcas
Los 10 deportistas, a quienes se exi-
ge lograr una marca mínima para 
clasificar a los Juegos Olímpicos, 
han experimentado una notable me-
jora en su desempeño, desde que se 
concretó el convenio entre la Cerve-
cería Boliviana Nacional y el enton-
ces Viceministerio de Deportes (hoy 
Ministerio) en abril del  2012.

El fondista Marco Rodríguez es el 
primer boliviano en alcanzar la mar-
ca olímpica y clasificar a las Olim-
piadas Río 2016, tras conseguir un 

tiempo de 1.24,29 durante su parti-
cipación en el Circuito World Race 
Walking Callenge en Chihuahua, 
México, el pasado marzo.

Rodríguez tenía una marca de 
1.25,36 en el 2014 y durante su par-
ticipación en la competencia inter-
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Deporte
AUTOMOVILISMO

Texto: Rolando Garvizu 
Fotos: Sergio Kosky e Internet

El Bolivia Racing 
Team –equipo de ca-
rreras boliviano que 
participa en los Es-
tados Unidos desde 
hace unos tres años- 
invitó a la corredora 
y modelo ucrania-

na Inessa Tushkanova para que co-
rra por el país. “La respuesta la ten-
dremos en el curso de los próximos 
días, antes de mediados de mayo 
(cuando la revista esté en plena edi-
ción)”, dijo Sergio Kosky, hablando 
con Oxígeno.

En la temporada 2013, Inessa 
quedó entre las 15 mejores del ran-
king mundial de mujeres pilotos de 
rally (Women World Rally Ranking). 
También participó en el rally de Fin-
landia  y  en el  de Argentina.

En tanto, el equipo boliviano vol-
vió a competir en una prueba del 
calendario FARA USA en Miami, 
Estados Unidos, donde nuestros 
representantes lograron ocupar el 
quinto lugar en el grupo, por tanto 
se mantienen firmes al frente del 
campeonato 2015 en su categoría. 
    “Estamos contentos por terminar 
la competencia que fue muy dura. La 
temperatura fue nuestro principal 
rival, con muchos abandonos, pero 
llegamos en la quinta posición y  así 
prevalecen los puntos, ya que segui-
mos primeros en el ranking del cam-

Bolivia       
INESSA
Kosky, que dirige el equi-
po boliviano de carreras 
que compite en los EE.UU., 
espera que la modelo Play-
boy y la piloto de Rally 
acepte correr por Bolivia.

peonato FARA”, declaró Kosky desde 
Miami.

La próxima prueba del calenda-
rio se disputará entre el 6 y 7 de ju-
nio, los bolivianos intentarán esca-
lar algunos peldaños para retener el 
título obtenido el pasado año.

“Soy una chica con una ocupa-
ción poco común - corredora. Es so-

bre todo una práctica altruista, y me 
siento satisfecha al hacerlo”, dijo 
Inessa al hablar de ella.

“Espero que algún día en nues-
tros países las carreras de autos de-
portivos sea una práctica deportiva 
como lo es el fútbol”, dijo a tiempo 
de reiterar que practica una de sus 
actividades favoritas.

PERFIL  DE INESSA· 
Nació el 17 de julio de 1987, en la 
ciudad ucraniana de Verkhnedne-
provsk. Realizó estudios universi-
tarios en la Academia Interregio-
nal de Personal Administrativo en 
Kiev, obtuvo el título en Psicología 
Práctica. Fue modelo de Playboy 
en 2011. Corre en el Rallyes Euro-
pa con el equipo FIA. Comenzó su 
carrera en el Circuito de Irlanda.
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El Alto, domingo 8 de febrero de 2015 - Año 1 - Nº 36 2 Bs
32 págs.

El Smart da 
otro curso 
para explotar 
el office libre

Reyes propone 
un fondo para 
enfermedades 
más graves

Reclama gratis 
tu suplemento de 
tecnología.

La candidata por 
UN ofrece llevar la 
gobernación a El Alto.

Suplemento Voto vital 6 

Software como 
Servicios (SaaS)
Segunda Parte

AllCast y Rise&Shine

Quitter, 
alternativa
a Twitter 

Combinar 
correspondencia 
con Calc y Writer

Apps

Página 3

CURSO DE LIBRE 

OFFICE

Nº8

Combinando correspondencia 

con Writer y CalcCurso Libre Office Calc

Llamamos correspondencia combinada a una herramienta que nos proporcionan las aplica-ciones de ofimática (como LibreOffice), que nos permite crear múltiples copias de un documento (cartas, invitaciones, memorándums, etc.), persona-lizadas para diferentes destinatarios, cuya informa-ción se encuentra almacenada ya sea en una base de datos o en una hoja electrónica. Estas herramientas nos facilitan en gran manera el trabajo cuando, por ejemplo, tenemos la necesidad de enviar un mismo documento a decenas, cientos o miles de destinatarios. Su funcionamiento es simple, pues únicamente tendremos que redactar el conte-nido base del documento una vez, para luego agre-gar los campos (nombre, apellido, cargo, etc.) que 

tenemos almacenados en nuestro listado de contac-tos. Una vez hecho esto, será la propia herramienta la que genere el número de copias necesarias reempla-zando los campos por los datos de nuestro listado.Para ver esta herramienta en funcionamiento veamos un ejemplo. Supongamos que deseamos enviar una invitación a un evento a 15 personas, cuyos datos se encuentran en una hoja electrónica. Para el ejemplo, utilizaremos como lista de contactos el archivo Con-tactos.ods que puedes descargar de nuestro sitio web www.elcompadre.com/smart. Como se aprecia en el siguiente gráfico, el archivo tiene información de ejemplo de 15 contactos con los siguientes cam-pos: Empresa, Cargo, Apellido Paterno, Apellido Materno y Nombres.

En este 
número 
el tomo

8
Suplemento de tecnología

El Alto, domingo 8 de febrero de 2015 - Año1- 

Nuevo Smart Cover de 
Apple

Patentes

Las pandillas se 
rearticulan en el 
inicio de clases

Seguridad 14 -15

La preocupación ha vuelto. La Policía no reportó actividad de pandillas en los meses 
previos. Hace sonar la alerta. Padres de familia recuerdan violentos enfrentamientos. 
Hay 25 grupos, considerados peligrosos, que llegan a cometer delitos. 

Las 3 divas en exclusiva
Yarita, Floricielo y Muñequita nos cuentan su vida.

Cultura 16

Más muertes por 
la Pachamama

La amplia carretera fue inaugu-
rada el lunes por el Presidente. 
La Policía aumenta el control.

Economía 8

Doble Vía: viajar 
a Oruro es más 
rápido y seguro

Alteñidad 4

El Hospital Corea se 
ha quedado chico y 
necesita médicos

Deporte 18

Escóbar y el Tigre, 
a un paso de otro 
logro internacional

 Las chifleras venden sullos 
de burros, cerdos y otros.

El Alto, 15 de febrero de 2015 - Año 1 - Nº 37 2 Bs
24 págs.

Patana ofrece megaobras 
financiadas y una 

gestión más eficiente

El Alto es el 
3er mercado 
del país 
para Toyosa

El candidato del MAS dice que el 
Presidente apoyará grandes obras. 
Sueña con un parque urbano

Más emprendedores 
confían en las marcas 
que trae Toyosa.

Voto Vital 8-9 

Gente  15

Conozca a 
Inés Quispe, 
la comadre 
de RTP

Emprendedor 3  

Economía 13

El ganado, máquinas o 
herramientas, dentro 
de poco serán garantía 
para crédito bancario Un tercio de las madres son adolescentes o jóvenes. En El Alto,  

jovencitas van al consultorio para preguntar por métodos para 
ser madres cuanto antes. Alteñidad 4

Ya no hay susto; jovencitas 
ahora buscan embarazarse

Los devotos de la 
Mamita bailaron, 
pese a la lluvia. San 
Pedro se calmó y la 
fiesta se extendió. Y 
en El Alto se baila on 
lo mejor de la anata.

Fascinante carnaval

Cultura 16 - 17

El Alto, 22 de febrero de 2015 - Año 1 - Nº 38 Bs 2
32 págs.

Adolfo Paco 
revela sus 
dolores 
inolvidables

Enfermera 
alteña es 
famosa y gana 
en la web

El conductor de 
Tv dice quiénes le 
dieron duros golpes.

Guadalupe Quisbert 
creó y administra el 
blog de la enfermera.

Gente 16 Pasarela 19

El Alto reclama 
y firma un pliego 
de 46 demandas

Gente 10-11

Esta semana hubo la primera Cumbre alteña. Concluyó que las necesidades 
de la urbe son enormes y sus recursos escasos y mal administrados. Adoptó 
un pliego petitorio que presentará a Evo. El Compadre difunde los pedidos.

Deportes 18

Leo Messi lanza 
señales sobre el 
futuro que eligió

El hermoso sombrero 
se usa cada vez menos
Los ladrones provocaron que esta 
prenda se use en escasas ocasiones.

Estilos 9

La candidata de UN ofrece cons-
truir hospitales, más recursos 
contra el crimen y un plan para 

destrabar el cora-
zón alteño.

Voto Vital 12-13

Salud, seguridad  
y la Ceja son 
las prioridades 
de Soledad

Grandes clubes pretenden al 
argentino, pero él tomó una de-
cisión y da pistas de aquello.

En el río Seke fluye agua ácida

Alteñidad 4

Un estudio municipal establece que ese afluente, que pasa por los distritos 4 y 7, prácti-
camente no tiene vida. Curtiembres clandestinas lo han convertido en un peligroso río.

El Alto, domingo 1 de febrero de 2015 - Año 1 - Nº 35

Sepa cómo será 
el año escolar 
para secundaria

Alteñidad 4-5

Mañana  las clases. El Gobierno dispuso mayor carga 
horaria para matemáticas, física y química. Los 

maestros deben enseñar a prevenir la violencia y los 
embarazos precoces. El desayuno escolar ha mejorado.

Los Sariri 
serán puestos 
a prueba 
desde el lunes

Delizia crece
y se expande 
con sabrosos 
helados

Vecinos podrán subir 
a los buses sin pagar. 
Hay dos rutas.

Conozca la historia 
de cómo nació y se 
multiplicó la empresa.

Alteñidad 6 Emprendedor 3

Bs 2
32 págs.

Se aprobó la construcción de seis líneas. 
La más larga estará en El Alto. Otras dos 
tendrán estaciones subterráneas.

Suplemento

Smart 
explica cómo 
instalar el 
SuperFlash Los delincuentes ofrecen la venta de un inmueble o vehículo, pese a la hipoteca o al 

deterioro. Falsifican documentos, reciben el dinero de sus víctimas y desaparecen.
Seguridad 8

Estafadores atacan a los migrantes 
que buscan terreno, casa o auto

Gente 10-11

Entrevista 13

Félix Patzi 
propone un 
plan para 
cosechar 
agua en el 
altiplano

Los alteños tendrán 
el teleférico más alto 
y largo del mundo

Aprende informática 

con el  SuperFlash
Herramientas para 

diseño gráfico

CMS
Gestión de 

Contenidos Web

OFIMÁTICA

Existe una 

alternativa libre

Diseñando

En este 
número 
el tomo

7

Suplemento de tecnología

El Alto, domingo 1 de febrero de 2015 - Año 1 - Nº 7

Utilizar software para 

mejorar la enseñanza
En el aula

Santalla recupera los 
muñecos de trapo
Los personajes que interpretó son 
muñecos para que los niños jueguen

Cultura 16

Busque su 
ejemplar 
todos los 
domingos

Oficina central: Calle Harrison N° 1957-A, entre Díaz Romero y Villalobos (Miraflores)

Central piloto: (591-2) 2971808

Oficina El Alto: Av. Jorge Carrasco N° 82 entre calles 4 y 5, zona 12 de Octubre.

Central piloto: (591-2) 2825594

Email:  elalto@elcompadre.bo

Clasificados:  huayruro@elcompadre.bo
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Farándula
ADICCIÓN

Texto: Redacción Oxigneo
Fotos: Internet

Las drogas lícitas, como el alcohol, y 
las ilícitas, como la heroína, destruyen 
la vida de los artistas. La rehabilitación 
no siempre es efectiva. El mundo ha 
perdido grandes talentos que sucum-
bieron a su adicción.L a triste experiencia 

de las estrellas del 
mundo del espectá-
culo evidencia que 
son vulnerables a 
las adicciones, las 
razones parecen 
ser: el estrés que 

alivian con el consumo de alcohol y 
drogas; y la búsqueda de placer  y la 
impulsividad, provocada por la au-
sencia de límites.

Algunos famosos que se convir-
tieron en adictos siendo muy jóvenes 
son: Macaulay Culkin que a los 10 
años alcanzó el éxito con la película 
“Mi pobre angelito”, cuando llegó a 
la adolescencia se volvió alcohólico, 
en 2004 fue detenido y condenado 
por posesión de drogas. Drew Barry-
more, la niña actriz de E. T. fue alco-
hólica a sus 9 años, a los 10 años em-
pezó a fumar marihuana y a los 12 
se declaró adicta a la cocaína. Haley 
Joel Osment alcanzó la fama con 5 
años en la película “Forrest Gump”, 
después brilló en “El sexto sentido”, 
“Inteligencia artificial” y “Cadena de 
favores”; el 2006 estrelló su coche 
mientras conducía bajo el efecto de 
drogas y alcohol, fue condenado a 3 
años de libertad vigilada.

Varios famosos que iniciaron su 
carrera en el canal de Disney ter-
minaron con problemas de adic-
ción. Es el caso de Joe Jonas, uno de 
los adolescentes que participó en la 
serie “The Jonas Brothers”, según él 
mismo contó, se inició en el mundo 
de las drogas porque Miley Cyrus y 
Demi Lovato lo incitaron. Zac Efron, 
la estrella de “High School Musical”, 
estuvo en rehabilitación en el 2013 y 
reconoció su adicción al alcohol y a 
las drogas, en una entrevista afirmó 
que: “Es una lucha interminable”.

Britney Spears, la princesa del 
pop, y Christina Aguilera participa-
ron en “Mickey Mouse Club”. Aguile-
ra reconoció su adicción al alcohol y 
Spears se ha hecho famosa por una 
década de escándalos relacionados 
con drogas y alcohol. 

Entre las más jóvenes, se encuen-
tran:  Selena Gómez, internada en 
un centro de rehabilitación para su-

perar su adicción a la marihuana y 
el alcohol, para hacerlo suspendió 
su gira mundial, reconoció que Jus-
tin Bieber la inició en el consumo de 
drogas. Demi Lovato es otra estrella 
de Disney que admitió que no podía 
pasar 30 minutos sin consumir co-

estrellas

caína. Miley Cyrus,  quien interpre-
taba el papel de Hannah Montana, 
se jacta de estar a favor del consumo 
de drogas y sus presentaciones son 
cada vez más polémicas; por ejem-
plo encendió un porro en los MTV 
Music Awards 2013. 

LAS DROGAS 
DESTRUYEN
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Los adictos 
acaban muriendo
La trágica realidad es que los famo-
sos drogadictos mueren por sobre-
dosis y así nos privan de su talento, 
ha sido el caso de Elvis Presley, River 
Phoenix y Michael Jackson.

El peligro de una sobredosis con 
heroína es que deprime la respira-
ción, si se combina con alcohol el re-
sultado puede ser la muerte. Ese fue 
el caso de Cory Monteith, coprotago-
nista de la serie juvenil Glee, murió 
por sobredosis de alcohol y heroína 
después de salir de rehabilitación. 

La historia de una de las mejores 
voces de la historia, Whitney Hous-
ton, es perturbadora y resume todo 
el drama de una vida sin límites y 
llena de adicciones; la cantante era 
adicta al alcohol, las drogas, y los 
ansiolíticos, estuvo internada varias 
veces, desde el 2004 su deterioro fue 
evidente, en 2012 fue hallada muer-
ta en la bañera de un hotel; pero la 
tragedia se concreta en la herencia 
que le dejó a su hija, Bobbi Brown, 
ella no tenía su voz privilegiada, pero 
sí su adicción, también fue hallada 
intoxicada en una bañera, hoy sigue 
luchando por su vida, pero su familia 
confirmó que el daño cerebral produ-
cido por las drogas es irreversible. 

Se pensaba que la adicción tenía 
que ver sólo con  la fuerza de volun-
tad, hoy se sabe las drogas modifi-
can la química y funcionamiento del 
cerebro. Quizá esta es la razón por la 
que los artistas intentan alejarse de 
las drogas y no lo consiguen. 

LAS DROGAS 
DESTRUYEN

Uno de los casos más tristes es el 
de Lindsay Lohan, el público fue tes-
tigo de su lucha y sus fracasos a tra-
vés de una serie documental, que la 
acompañó después que dejó la reha-
bilitación en 2013.  En el 2005 estrenó 
“Herbie”, y ya se conocía su adicción a 

las drogas y al alcohol. Desde enton-
ces los problemas continúan, se pu-
blican fotografías y videos de ella in-
consciente, bebiendo o en accidentes 
de auto, ha sido sorprendida robando 
y ha sido condenada a prisión y a tra-
bajos comunitarios. 
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Torneo de Golf “jugando por un corazón”

82 • Oxígenomayo2015

El 9 y 10 de mayo, en los links del 
Club de Mallasilla, se llevó a cabo la 
17º versión del Torneo Nacional de 
Golf “Clásico BISA 2015, jugando por 
un corazón”. En esta oportunidad, los 
ganadores fueron Eduardo Mercado 
y Daniel Mercado en la categoría Pa-
rejas; y Ramiro Mustafá venció en la 
categoría Individual.

El Banco BISA entregó los premios 
especiales y trofeos a los ganadores 
y mejores deportistas. También se 
otorgó un galardón al golfista Alejan-
dro Meriles, quien en esta oportuni-
dad logró la mejor aproximación (Best 
Aproach en el Hoyo 12). 

En esta 17º versión, nadie pudo 
llevarse el automóvil “0” kilómetros, 
al no conseguir el Hoyo en Uno, en el 
Hoyo 18 (Lunar).

Según explicaron los organizadores, 
la categoría Parejas se jugó con 85% 
de hándicap, 36 hoyos, y los ganadores 
Eduardo y Daniel Mercado lograron el 
triunfo con 123 puntos. Mientras que, 
en la categoría Individual se jugó con 
100% de hándicap, 18 hoyos y el vence-
dor Ramiro Mustafá obtuvo 65 puntos.

La 17º versión de este torneo se 
denominó “Clásico BISA, jugando 
por un corazón” porque respalda a 
la campaña “Bolivia Solidaria, es 
momento de ayudar”. A lo largo de 
la competencia se llevaron a cabo re-
caudaciones voluntarias, cuya colecta 
será destinada a la curación de niñas 
y niños de escasos recursos, que su-
fren problemas de corazón (cardiopa-
tías) y que son atendidos por la Fun-
dación Kardiozentrum. 

Los ganadores de la categoría Stroke 
Plan Individual: Ramiro Mustafá, Pau-
la Cornejo y Jorge Romecín.

Sociales
INFLUYENTES
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